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Вместе с диетологом 
разбираем, что пошло не так и 
почему наш Коля по-прежнему 
может спрятаться за швабру.

Едва закончилось лето, как из каж-
дого утюга зазвучало: «Пора худеть к 
Новому году!» А пройдут новогодние 
каникулы, начнется: «Худеем к лету». 
Почему никто не предлагает потолстеть 
к Новому году? Я бы с удовольствием 
воспользовался таким предложением. 
А то как-то несолидно в 37 лет и при 
росте почти в 1,90 весить всего 65 ки-
лограммов. 
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Рубль отыгрывает потери 
Чего 

ждать от 
национальной 

валюты дальше 
и в чем держать 

свободные 
деньги.

Как журналист 
«КП» пытался 
стать 
упитанным 
мужчиной
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Владимир Путин наградил 
«Золотыми Звездами» 
участников СВО

Герои нашего 
времени

Приволжье

Самара 98,2
Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8 92,8

Александр БОЙКО

В Москве орудовала 
целая банда 
разводил. Теперь 
одним кол-центром 
стало меньше.

Спецслужбы опубликова-
ли кадры задержания те-
лефонных мошенников: из 
обычного офиса в Москве 
десятки диспетчеров тер-
роризировали по телефону 
граждан десятков стран.

Некоторое время назад 
сотрудникам ФСБ России 

стало известно, что прямо 
в столице действует между-
народная преступная сеть 
кол-цент ров, руководит ей 
бывший министр обороны 
Грузии и основатель компа-
нии «Мил тон-групп» Давид 
Кезерашвили. Участники 
схемы вымогали деньги у 
граждан по всему миру под 
видом инвестиционных сде-
лок. В преступное сообщест-
во входили и граждане Укра-
ины, которые активно сотруд-
ничали с СБУ (у нее есть до-
ступ ко многим закрытым 
базам персональных данных, 

поэтому бизнес и был таким 
успешным).

«Жертвами злоумышлен-
ников стали примерно 100 
тысяч человек из более чем 
50 стран, включая госу-
дарства Евросоюза, Вели-
кобританию, Канаду, Бра-
зилию, Индию и Японию. 
Финансовые потоки от их 
деятельности достигали 
1 миллиона долларов в 
день», - прокомментирова-
ли в ФСБ России.

11 руководителей и со-
трудников российских кол-
цент ров уже задержаны.

ФСБ накрыла базу 
телефонных мошенников

Елена ОДИНЦОВА

Производство 
спиртного с начала года 

снизилось на 1,5%. 
А вот выпуск шампанского 

вырос на четверть.

Вроде и повод есть, да только не-
понятно, на радостях пить будем или 
с горя. С одной стороны, в России с 
начала года на 1,5% снизился выпуск 
спиртного (об этом отчитался Рос-
алко голь та бак кон троль). Это вроде бы 
хорошо: значит, пить стали поменьше. 

С другой стороны, упало в основном про-
изводство слабоалкогольных напитков (с 

долей спирта до 9%) - аж в 2,1 раза, так 
как в 2024-м они сильно подорожали. А 
вот производство водки, коньяка и ли ке-
ро-во доч ных изделий, наоборот, выросло. 
Но сильнее всего увеличилось произ-
водство шампанского - аж на четверть с 
начала года! У народа появилось больше 
поводов для радости и веселья, за кото-
рые хочется поднять искрящийся бокал?

- В 2020 году с рынка стали исчезать 
дешевые газированные винные напитки, 
поскольку акциз на них государство по-
высило до уровня вина, - объясняет дирек-
тор Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз.  - И вместо заменителя стали 
больше покупать настоящего игристого.

Пить стали меньше, 
пить стали веселее
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ПОЛИТИКА
Россия давно перестала 
шутить: самое важное 
из заявлений главы 
МИДа Сергея Лаврова 
на форуме в Катаре

ОТДЫХ В РОССИИ
Новый год 
в горах: 
топ-10 лучших мест, 
где можно 
встретить праздник

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Картина дня: в верхах
Россия
www.kp.ru
 10.12.2024 

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

Величественный Ге-
оргиевский зал Крем-
ля в понедельник стал 
местом особого торже-
ства: здесь собрались те, 
кто мужеством и само-
отверженностью заслу-
жил право носить зва-
ние Героя. Президент 
лично вручил награды 
военнослужащим и их 
семьям.

«ПРАВДА ЗА НАМИ»
- Мы отдаем дань ува-

жения всем нашим со-
гражданам, которые со-
вершили выдающиеся 
поступки во имя стра-
ны и ее будущего, - начал 
церемонию российский 
лидер. - Их решимость 
не оставляет никаких 
сомнений, что мы побе-
дим. Покорить, сломить 
Россию никому не удаст-
ся. На нашей стороне и 
правда, и сила оружия, 
и сила духа.

Прошедшие огонь и 
воду Герои России рас-
положились не в зале, а 
прямо на сцене - по пра-
вую руку от президента, 
с трудом сдерживая эмо-
ции и поправляя и без 
того идеально сидящую 
форму.

- Действуя на передо-
вой, на самых сложных 
участках, они проявили 
отвагу, профессиона-
лизм, спасали, прикры-
вали собой боевых то-
варищей, невзирая на 
полученные ранения, 
продолжали вести за со-
бой. Это люди, которые 
ставят служение Отчизне 
превыше всего, - сказал 
Путин.

КТО НАГРАЖДЕН
 ✓ Доброволец Владимир 

Гавриленко
Он был награжден пер-

вым. Посмертно.
Казак уходил на СВО 

дважды - в 2022 году 
рядовым в составе от-
ряда «Дон». Получил 

ранение - из-за разо-
рвавшейся перепонки 
почти ослеп на один 
глаз. А когда Гавриленко 
вернулся и уже возглавил 
добровольческий отряд 
«Аксай», бойцы называ-
ли его «Батей». 

Доблестному казаку 
навсегда останется 50 - в 
июне 2024-го Владимир 
получил смертельное 
ранение во время боев 
на Херсонском направ-
лении.

Награду получила его 
супруга Елена. Едва 
сдерживаясь, она вспом-
нила, как пыталась уго-
ворить мужа остаться.

- Он сказал мне: «Ле-
на, ты могла бы родить 
ребенка и оставить его?» 
Я сказала: «Нет». Он ска-
зал: «И я не могу. Они 
мои дети, я их отец». Он 
настоящий патриот сво-
ей Родины. Звезда нашла 
своего Героя, - сказала 
Елена.

 ✓ Лейтенант Магомед 
Избакиев

О подвиге храброго 
дагестанца президент 
узнал от его боевого то-
варища во время встре-
чи с участниками про-
граммы «Время героев». 
К главе государства об-
ратился майор, Герой 
России Денис Диденко.

В далеком октябре 
2022-го группа старше-
го лейтенанта Избакиева 
обеспечивала перегруп-
пировку наших войск 
в Херсонской области. 
Отражали атаку за ата-
кой целые сутки, уни-
чтожили 20 единиц бро-
нетехники и больше 200 

человек лич-
ного состава 
противника. 
В бою Маго-
мед получил 
н е с к о л ь к о 
ранений, но 
от эвакуации 
отказался - 
продолжал руководить 
бойцами до последнего.

«Мы продолжаем об-
щаться с его мамой. У 
Маги остались жена и 
дочь. Мага - сын-герой, 
отец-герой и муж-герой, 
но Звезду Героя он не по-
лучил. Он был настоящим 
воином», - сказал тогда 
Диденко президенту.

Путин пообещал, что 
награда найдет свое-
го Героя, и свое слово 
сдержал. В понедель-
ник в Кремле «Золотую 
Звезду» получили мама 
и супруга дагестанского 
воина.

«Золотые Звезды» 
также получили:

 ✓ Подполковник Ренат 
Акберов

 ✓ Рядовой Алексей 
Асылханов

 ✓ Лейтенант Василий 
Дяк

 ✓ Капитан Валерий Енин
 ✓ Прапорщик Артем 

Прохода
 ✓ Лейтенант Денис Рас-

попов
 ✓ Депутат Госдумы, пер-

вый заместитель пред-
седателя Всероссийской 
общественной органи-
зации ветеранов «Бое-
вое братство» Дмитрий 
Саблин

 ✓ Майор Сергей Сели-
ванов

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Андрей ЗОБОВ

«Прямая линия» и одновременно 
пресс-конференция Президента 
России Владимира Путина прой-
дет 19 декабря 2024 года в пол-
день. По традиции мероприятие 
пройдет в хорошо зарекомендо-
вавшем себя формате  - «Итоги 
года».

О ЧЕМ СПРАШИВАТЬ
Желающих обратиться к главе го-

сударства много. В прошлом году по-
дано больше 2 миллионов 300 тысяч 
обращений. Путин ответил лишь на 
67. Но он всегда старается охватить 
самые важные темы - из общей массы 
специалисты выделяют именно те, по 
которым собирается больше всего 
обращений. Поэтому даже если не 
выберут именно ваш вопрос, скорее 
всего, в эфире прозвучит похожий.

КУДА БЕЖАТЬ

1. Позвонить по телефону: 
8-800-200-40-40.

2. Прислать СМС 
на номер 0-40-40.

3. На сайте Москва-Путину.рф 
или moskva-putinu.ru (тут мож-

но отправить не только текст, но даже 
видеообращение).

4. В специальном приложении 
«Москва Путину» (доступно в 

магазинах приложений RuStore).

БЕЗ ОТВЕТА НЕ ОСТАНЕТЕСЬ
Все обращения обрабатывают сотруд-

ники телеканалов и администрации пре-
зидента: сначала их проверяют на до-
стоверность, потом группируют по темам 
(ЖКХ, здравоохранение, зарплаты, пен-
сии и т. д.) и самые интересные вопросы 
нередко показывают лично президенту.

При этом никакой «цензуры» нет. На-
оборот, письма с критикой тщательно 
проверяются и собираются отдельно. 
Власть хочет знать, чего не хватает и 
что волнует россиян.

После отбора в некоторые точки от-
правляются репортеры  - чтобы люди 
могли задать вопрос в прямом эфире. 
Но это вовсе не значит, что к началу 
«Итогов года» все вопросы уже подго-
товлены, - новые обращения принима-
ются и могут быть озвучены до самого 
конца прямого эфира.

 ■ ДОСТУЧАТЬСЯ ДО НЕБЕС

Лучше звоните Путину

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь президента:

✔ На пресс-конференцию будут аккредитованы журналисты федеральных, 
региональных и международных СМИ. Также будет несколько западных 

СМИ, которые прилетят специально для этого мероприятия.

✔ Удалось широко и эффективно задействовать искусственный интеллект 
(GigaChat от Сбера) для обработки вопросов. Несколько миллионов во-

просов, которые мы до этого получали, детально разбирались в течение года с 
участием Общероссийского народного фронта. А сейчас, сколько бы вопросов 
ни пришло, нам удастся все обработать с помощью ИИ - мы будем не просто 
понимать, что называется, среднюю температуру по больнице, а проблемы в 
каждом регионе, в каждом городе, возраст тех, кто обращается, о чем именно 
идет речь. То есть отдельно взятая проблема с малейшими аспектами. То есть 
к моменту выхода на «Прямую линию» - пресс-конференцию президент будет 
иметь понимание о всех вопросах, которые поступили.

✔ К общению с гражданами мы привлечем наших ребят, которые вернулись 
с СВО. Будет несколько человек  - их прямо в процессе работы будут 

обучать. Работа сложная, но мы уверены, что они справятся. Да и гражданам 
будет приятно общаться с такими героями.
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Две «Золотые Звезды» были вручены посмертно: Елена Гавриленко получила ее 
за своего супруга - добровольца Владимира. А награду за Магомеда Избакиева 
получали его мама Марина Избакиева и вдова Анна Митькова (обе - на фото).

Звезды 
нашли Героев

Владимир Путин вручил высшие 
награды участникам СВО.

ТОСТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Уже после окончания официальной части президент 

пообщался с Героями в неформальной обстановке и 
поднял за них бокал шампанского:

- Должны быть дни, когда страна вспоминает таких 
героев, как вы. Таких, кто несет тяжелую службу во 
имя Родины. Спасибо большое. Наилучшие пожелания 
передавайте в свои подразделения. Всего вам доброго, 
успехов, удачи, побед!
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Идут съемки новогодних 
программ, и мы спросили:

Кого бы хотели увидеть 
в «Голубом огоньке»?
Елена ДРАПЕКО, первый зампред Комитета 
Госдумы по культуре:-

 Я бы лица из старой гвардии хотела видеть. Например, 
Алису Бруновну Фрейндлих.  Несмотря на свои 90 лет, она 
очень живая и молодая внутренне. И Михаила Сергеевича 
Боярского. А еще я очень люблю Светлану Крючкову. Она 
пришла с подругой и гармонью на мой день рождения, и они 
такие частушки исполнили, которые специально сочинили, - я 
так хохотала! В ней самой и драматизм, и юмор. Я и сама бы 
заглянула на «Огонек», где когда-то бывала.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Хочется кого-то простого, жизненного, искреннего. По-

звать космонавта Крикалева - слабо? Позовите людей, кто 
что-то интересное cделал своими руками и головой. Пусть 
поведают в лицах, как им сегодня это удается. Позовите 
моего знакомого итальянца - у него тут детсадики, и он всем 
так ярко рассказывает, какая движуха в России.

Вадим ДРОБИЗ, директор Центра 
исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Команда мечты на «Голубой огонек»: Аркадий Райкин и 
Михаил Жванецкий, Ильченко и Карцев, Штепсель и Торо-
пунька, Магомаев и Хиль. Из ныне живущих с удовольствием 
бы послушал Эдиту Пьеху - из 1974 года.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент Национального 
автомобильного союза:

- Было дело, я смотрел шоу «Голос» - восхищался неверо-
ятными судьбами и огромным талантом тех ребят. Позовите 
их на новогодние программы - и не только тех, кто выиграл. 
Многие с удовольствием увидят и услышат вновь Дину Гари-
пову и других.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Я был бы рад увидеть новые имена. Новые песни, где были 

бы исповедальность, искренность, доброта. В моем личном 
хит-параде - прекрасные молодые ребята из Творческого цен-
тра «Эколь». Или такой классик, как Юрий Антонов. И чтобы 
добросовестные редакторы могли сказать: вот у тебя есть 
песня «До завтра!» - ты ее к Новому году прибереги. И до сих 
пор Дима Маликов ею завершает все концерты.

Вася Ложкин (Алексей КУДЕЛИН), 
художник и сценограф:

- Давно не смотрю «огоньки» - потому кого Бог пошлет, то 
и хорошо будет. Но я помню, что «Голубой огонек» снят по 
каким-то советским лекалам, мне кажется, это смотрится не 
слишком интересно - вот эти улыбки невпопад и аплодисменты 
невпопад. Зато тогда показывали выдающихся людей - так 
позовите сегодня в новогоднюю передачу не только космо-
навтов и полярников, но и героев СВО.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Три больничных дня будет у меня
 ■ ЭТО ЧТО-ТО НОВЕНЬКОЕ

Владимир НИКОЛАЕВ

В России 
ужесточат 
выдачу листков 
нетрудоспособности.

Минздрав намерен обратить при-
стальное внимание на тех, кто берет 
больничные слишком часто. Новые 
правила их оформления планирует-
ся ввести уже с 1 сентября 2025 
года.

«Гражданам, которые за 6 меся-
цев, предшествующих дате факти-
ческого обращения, признавались 
нетрудоспособными 4 и более раз 
по всем случаям нетрудоспособ-
ности (за исключением случаев 
ухода за больным членом семьи, 
медицинской реабилитации, по-

лучения гражданами медицинской 
помощи при социально значимых 
заболеваниях и заболеваниях, тре-
бующих медицинской помощи ме-
тодом заместительной почечной 
терапии) листок нетрудоспособ-
ности формируется сроком до 3 
календарных дней», - говорится в 
проекте приказа Минздрава об из-
менениях в порядке формирования 
листков нетрудоспособности.

То есть если человек в пятый раз 
за полгода берет больничный, то 
врач сможет выписать его только 
на 3 дня. Есть ли основания прод-
левать дальше  - решит врачебная 
комиссия.

Сейчас ограничений по частоте 
выдачи листков нетрудоспособно-
сти нет, а по продолжительности 
есть. Врач может выдать больнич-

ный на срок до 15 дней, а фельдшер 
или стоматолог  - до 10 дней. Во-
прос о продлении должна решать 
врачебная комиссия. На практике 
консилиумов могут и не собирать, 
продлить больничный может и зав-
отделением.

Минздрав уже заявил, что цель 
нововведения - улучшить качество 
оказания медицинской помощи рос-
сиянам трудоспособного возраста. 
Учет частоты выдачи больничных 
поможет выявить причины частых 
обращений и принять меры для про-
филактики заболеваний, считают в 
ведомстве. Однако эксперты гово-
рят, что это станет еще и защитной 
мерой от тех, кто злоупотребляет 
больничными. Речь идет как о граж-
данах, так и о злоупотреблениях со 
стороны врачей.

Евгений БЕЛЯКОВ

Чего ждать 
от национальной валюты 
дальше и в чем держать 
свободные деньги.

В такое резкое укрепле-
ние рубля еще недавно было 
сложно поверить. Ведь доллар 
достигал максимальных зна-
чений с марта 2022 года - он 
торговался выше 114 рублей. 
Причиной стали очередные 
санкции США, которые за-
тронули 50 российских банков.

Но Центробанк дал понять, 
что не отпустит курс в свобод-
ное плавание, и отменил сдел-
ки по закупке валюты в рам-
ках бюджетного правила. Тем 
самым снизив спрос на нее. 
После этого курс рубля пошел 
вверх. Укрепление нашей ва-
люты активизировалось после 
сообщений о том, что оплата 
газа в Газпромбанке теперь 
будет только в рублях.

Чего нам ждать от рубля в 
будущем?

- Риски сохраняются. Впе-
реди нас ждут 15-й пакет 
санкций от ЕС и новогодние 
«подарки» от уходящей ад-
министрации Байдена. Если 
санкции затронут импорт - 
это позитив для рубля, а если 
вновь пострадает экспорт, то 
рубль еще может попрыгать 
вверх, - считает Евгений Ко-
ган, инвестбанкир, автор теле-
грам-канала bitkogan.

По словам министра фи-
нансов Антона Силуанова, в 
бюджет на 2025 год заложен 
более крепкий курс - 96 ру-
блей за доллар. А глава Сбер-
банка Герман Греф поделился 
прогнозом, что на конец сле-
дующего года коридор будет в 
районе 112 - 115 рублей.

Многие эксперты считают, 
что ослабление рубля - пред-
сказуемый и необратимый 
процесс. Но, принимая ре-
шение о том, в какой валюте 

держать сбережения, нужно 
помнить о процентных дохо-
дах. Рублевые вклады в этом 
году принесли около 15%, а 
доллар укрепился примерно 
на 11%. Сейчас по рублевым 
депозитам можно получить 21 
- 23% годовых, а по вкладам в 
долларах ставки нулевые. То 
есть валюту с целью заработка 
сейчас есть смысл покупать 
лишь тем, кто верит, что в 
ближайший год доллар подо-
рожает более чем на 25% - то 
есть до 125 рублей.

Если смотреть на ситуацию 
долгосрочно, то последние го-
ды курс рубля снижался по от-
ношению к доллару примерно 
на уровень инфляции. В один 
год больше, в другой - мень-
ше. А ключевая ставка и зави-
сящие от нее ставки по вкла-
дам сейчас более чем вдвое 
выше инфляции. И останутся 
такими, по последнему про-
гнозу ЦБ, еще два-три года. 
Вот такая тенденция.

Рубль отыгрывает потери
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30-метровую ель, которая украсит Соборную площадь 
Кремля, вчера cпилили в Можайском округе Подмосковья. 

Для местной ребятни на площадке устроили праздник. 
В Москву дерево доставят в ночь на 12 декабря. 

Увидеть его можно будет, купив билет 
на экскурсию в Кремль. 

ФОТО ДНЯ
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Андрей МАТЛИН

Дачники уже 
беспокоятся, что 
останутся без урожая.

- Что-то зима нынче не-
прилично задерживается! - 
сетуют жители приволжских 
регионов. - То оттепель, то 
снег с дождем. Ни на конь-
ках не покататься, ни на 
лыжах. И еще тревожно за 
посадки на дачах: снега на 
грядках почти нет. А если 
ударят морозы, растения за-
мерзнут.

В прошлом году в эти дни 
уже стояли 20-градусные 
морозы, а нынче все по-
другому. К примеру, в Орен-
бурге синоптики прогнози-
руют в среду, 11 декабря, до 
-8 градусов. Но дальше нач-
нется потепление: аж до -3. 
В Саратове, Самаре, Казани, 
Уфе, Нижнем Новгороде и 
других южных и централь-
ных приволжских городах 
в середине недели наблю-
дают снег с дождем, а стол-
бик термометра колеблется 
возле нулевой отметки. И 
только в северных регионах 
слякоть на улицах подмерзла 
и наконец-то пошел снег.

В выходные дни, однако, 
погода изменится и во всех 
регионах ударят первые мо-

розы. В северном Пермском 
крае в воскресенье ожидает-
ся до -14 градусов, в южном 
Оренбурге - до -13. 

Но в начале следующей 
недели погода опять со-
бирается сделать сюрприз. 
Теплый циклон принесет в 
Приволжье снег с дождем и 
вероятность оттепелей. 

- Подобные перепады 
погоды не могут не трево-
жить, - говорит кандидат 
сельскохозяйственных на-

ук Антон Лещев. - Казалось 
бы, сильных морозов еще не 
было, но отсутствие снега 
приводит к тому, что высы-
хают листья тех растений, 
которые и зимой остаются 
зелеными, - той же садовой 
земляники, некоторых де-
коративных кустарников. 
Из-за оттепелей стали на-
бухать почки сирени. Так 
что снегопады очень нуж-
ны, как и умеренное похо-
лодание. 

Зима заставляет
себя ждать

Картина дня: Приволжье

Алена ОВЧИННИКОВА

И ждет, когда 
из госпиталя 
вернется его 
хозяин.

- Я когда сказала Тап-
ку: «Все, едем к папе!» - он 
посмотрел на меня удивленны-
ми глазами и радостно побе-
жал к машине, - рассказыва-
ет волонтер Елена Балбе-
рина. - Потом это умное чудо 
всю машину мою обошло, ко-
леса обнюхало и село в салон! 

Узнав историю собаки, най-
денной в Курской области, 
Елена не смогла остаться в 
стороне. Напомним, брошен-
ного прежними хозяевами пе-
кинеса нашел боец из Прика-
мья Александр. Пес был не-
счастным, напуганным, голод-

ным и грязным. 
Единственным, ко-

му дался в руки настрадавший-
ся хвостик, был пермяк.

С тех пор собака - Алек-
сандр назвал питомца Тапком 
- везде была рядом со своим 
спасителем. А когда хозяина 
ранило, из-за разлуки не мог-
ла найти себе места. Двум раз-
лученным друзьям требова-
лась помощь, чтобы воссоеди-
ниться. Но пока Александр ле-
чится в госпитале, договори-
лись, что собаку заберет до-
мой его любимая женщина, 
которая живет в Перми. 

Помочь привезти Тапка в 
Пермь и вызвалась Елена Бал-
берина. По профессии она ве-
теринар и уже не в первый раз 
ездит на СВО: с августа 2023 
года у нее там сын.

- Мы сами плетем сети, от-
шиваем футболки и теплые ве-
щи ребятам, а потом отвозим 
их на фронт, - рассказала «КП» 
Елена. - В этот раз поехали 
группой из трех машин. Когда 
всю гуманитарку развезли, две 
машины поехали домой, а я 
специально в Курскую область 
заехала за Тапком, мне объяс-
нили, где его забирать. 

Сначала Елена попыталась 
посадить песика в переноску, 
но ехать в клетке Тапок кате-
горически отказался. Так и 
ехали - два с половиной дня.

В машине Тапок вел себя 
спокойно. Когда сильно ску-
чал, просился на ручки. А ес-
ли кто посторонний подходил 
к машине, то пес рычал, охра-
няя авто. 

Первым делом пес-
путешественник добрался до 
Кунгура, а уже оттуда на ма-
шине его перевезла в Пермь 
еще одна неравнодушная к 
этой истории женщина - Юлия 
Александровна. 

- Я благодарен всем, кто нам 
помогал, и рад, что Тапок сей-
час под присмотром в надеж-
ных руках и ждет меня дома, - 
поделился с журналистами 
«КП» сам Александр. - Я пока 
нахожусь в госпитале, раны 
потихоньку заживают, кости 
сращиваются. Жду, что ска-
жут врачи. А после выписки из 
госпиталя мы с Тапком обяза-
тельно увидимся! Надеюсь, что 
я встану на ноги, а потом вер-
нусь воевать, ведь я не могу 
просто так бросить бойцов, ко-
торых воспитывал и учил!

Елизавета КОПЫЛОВА

В Нижнем Новгороде подвели итоги года в 
статусе «Культурная столица 2024 года». Тор-
жественная церемония прошла в «Академии Ма-
як» имени А. Д. Сахарова. 

На мероприятии Нижний Новгород передал 
почетный статус Грозному. Губернатор Нижего-
родской области Глеб Никитин отметил, что по-
четный статус Нижний Новгород получил в 2023 
году по итогам первого федерального конкурса 
среди городов России.

Одним из событий стал международный фес-
тиваль мультимедийного искусства INTERVALS, 
его посетили более 350 тысяч человек.

За год в столице Приволжья провели большое 
количество выставок, среди них «Я говорю с то-
бой из Ленинграда», «Русская ярмарка. Торг. Гу-
лянье. Балаган», цифровая экспозиция «Велико-
лепный Эрмитаж», «Кремли России - взгляд ху-
дожника» и другие проекты. Также в Нижнем 
Новгороде возродили легендарный фестиваль 
«Современная музыка», который проводили в 
Горьком с 1962 по 1989 годы.

Целый цикл мероприятий организовали по слу-
чаю знакового юбилея - 225 лет со дня рожде-
ния Пушкина. Мероприятия проводились в селе 
Большое Болдино. Кроме того, в Нижегород-
ской области отметили 120-летие со дня рож-
дения Героя Советского Союза летчика-испыта-
теля Валерия Чкалова.

Мария ПЕТРОВА

Школьница ударила 
вооруженного налетчика 
по спине, и его 
задержали.
 

Александре Ереминой из Кирова 
- 12 лет. Несмотря на юный возраст 
и ограниченные возможности здо-
ровья - девочка передвигается на 
костылях, - она не растерялась и су-
мела спасти от грабителя незнако-
мую женщину. За это храбрую де-
вочку наградили в номинации «По-
ступок года» премии «Мы вместе».

Случилось все прошлой зимой, 
когда Александра шла по улице в 
сторону дома и увидела, что незна-
комец с ножом начал угрожать про-
хожей, пытаясь отобрать у нее те-
лефон и другие ценности. 

Девочка не раздумывая подошла 
к нападавшему и ударила его ко-
стылем по спине. Тот отступил, а 
женщина убежала. Вскоре на мес-
то происшествия прибыли полицей-
ские, которые задержали воору-
женного налетчика.

Поступок Александры произвел 
впечатление на местных жителей, 
и ее выдвинули на престижную пре-
мию. Победа сделала Сашу первой 
жительницей Кировской области, 
удостоенной такой чести.

- Александра - ты настоящая чем-
пионка! - сказали храброй девочке 
на вручении премии «Мы вместе». - 

Своим примером ты показала, что 
сила духа и храбрость не зависят 
от возраста. Эта история вдохнов-
ляет и напоминает, что настоящий 
героизм - это умение действовать, 
невзирая на страх.

- Я просто не могла стоять в сто-
роне! Это неправильно, - скромно 
объяснила победительница. 

А вице-премьер Татьяна Голикова 
рассказала, какие подарки будут 
ждать Сашу. Девочка получит пу-
тевку в международный детский 
центр «Артек», о поездке в который 
она мечтала. Также Саша будет на-
граждена новыми хоккейными са-
нями - школьница занимается следж-
хоккеем, и получит компьютер.

� ОТДЕЛ ДОБРЫХ ДЕЛ � ГОРОДСКАЯ СРЕДА

� ПОСТУПОК

Пес Тапок добрался до Перми Нижний передал 
статус культурной 
столицы Грозному

12-летняя девочка 
из Кирова спасла 
прохожую от грабителя

Тапочек 
хорошо 

перенес дорогу 
и ждет встречи 

с хозяином.

Ни снега нынче, 
ни морозов. Может, хоть 

к Новому году зима 
пожалует?

Саша получила 
премию «Мы вместе».

Алена ОВЧИННИКОВА 

Александр попал 
в госпиталь, а песик 
остался под Курском 
и очень тоскует 
по хозяину.

- Поздоровайся с папой, пере-
дай ему привет, - такие видео 
шлют сослуживцы в госпиталь 
раненому военнослужащему 
Александру из Пермского края. 
На кадрах - грустный пеки-
нес, который из-за разлуки 
со своим хозяином уже не 
находит себе места.

ДОВЕРИЛСЯ ЛИШЬ 
ОДНОМУ БОЙЦУ

Эта встреча произо-
шла год назад. Александр 
попал на СВО, подпи-
сав контракт. Оказался на 
Херсонском направлении, 
потом отряд перебросили в 
Курскую область. 

- В середине сентября во время 
одного из боев за населенный 
пункт Спальное к нам прибилась 
собачка породы пекинес. Песик 
был несчастный, напуганный и 
никому не давался в руки. Его 
длинная шерсть скаталась кол-
тунами, в ней завелась живность, 
- рассказывает боец. 

Единственным, кому доверил-

Тапок начал брать мои носки и 
везде ходить с ними за мной.

ПОМОГАЛ РАНЕНЫМ, 
НО САМ ПОДОРВАЛСЯ 
НА МИНЕ

17 ноября Александр получил 
ранение и сейчас находится в гос-
питале.

- У нас была задача - эвакуиро-
вать раненых парней. Мы собра-
ли группу из четырех человек и 
ночью отправились туда, где эти 
бойцы находились. Но по пути 
сами подорвались на мине. Сей-

Пермский край. Его сослуживцы 
готовы все организовать: вывез-
ти Тапка в безопасное место, где 
его смогут забрать волонтеры.

- Я уже обратился к неравно-
душным людям, чтобы мне по-
могли вывезти Тапка из зоны 
СВО и довезти до моих друзей, 
живущих в Перми. Они на время 
готовы приютить у себя собаку. 
Пока решил так: я буду восста-

навливаться после ранения, 
а Тапок будет меня ждать 

ближе к дому, ведь своим 
родным о ранении я ни-
чего не сказал, чтобы не 
расстраивать их.

«НЕ ПОМОЧЬ 
В ЭТОЙ ИСТОРИИ 
МЫ НЕ МОЖЕМ»

Врачи говорят, что ме-
сяца через два Александр 

встанет на ноги и сможет 
приехать домой - в отпуск 

по ранению.
- Неизвестно, почему Тапок 

остался в одиночестве, но если 
предыдущие хозяева бросили 
его, то, надеюсь, дальше собака 
будет жить со мной, и все будет 
хорошо, - говорит пермяк.

Сейчас к этой истории гото-
вы подключиться «Народный 
фронт» Пермского края и во-
лонтеры того муниципального 
округа, откуда родом Александр.

Раненый боец мечтает вывезти 
из зоны СВО ставшего 
для него другом пекинеса
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Тапок остался в зоне СВО 
и очень скучает по своему 

«папе» Александру.
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

Реформу местного 
самоуправления 
городского округа 
Самара планируется 
провести в срок 
до ноября 2025 года.

ЭКСПЕРИМЕНТ ПОРА 
ЗАВЕРШАТЬ

Сегодня в Самаре действует 
двухуровневая система мест-
ного самоуправления, которая 
появилась в 2014 году благо-
даря эксперименту, в котором 
участвовало всего три города 
России: Челябинск, Махачка-
ла и Самара. Сейчас в Челя-
бинске эксперимент завершен, 
и реформа отменена. 

Наша областная столица 
имеет статус городского округа 
с внутригородским делением, 
а 9 внутригородских районов 
являются самостоятельными 
муниципальными образова-
ниями. Они имеют своих глав, 
администрацию и совет депу-
татов, местный бюджет и соб-
ственные полномочия. В 2020 
году во всех 9 районах было 
выбрано 210 депутатов, полно-
мочия которых истекают в 2025 
году. Из состава депутатов рай-
онных советов делегировано 37 
представителей в думу город-
ского округа Самара.

Вопрос о реформе местного 
самоуправления в последние 
годы на федеральном уровне 
поднимался неоднократно. 
Проект федерального закона 
«Об общих принципах органи-
зации местного самоуправле-
ния в единой системе публич-
ной власти» был одобрен в 
первом чтении Государствен-
ной Думой еще в 2022 году, од-
нако процесс подготовки ко 
второму чтению затянулся, и к 
документу депутаты вернулись 
лишь в осеннюю сессию-2024. 
Между тем время не стоит на 
месте, и российские регионы, 
пользуясь своими полномо-
чиями, стали самостоятельно 
внедрять одноуровневую сис-
тему, не дожидаясь принятия 
закона во втором чтении.

ЗАЧЕМ НУЖНА РЕФОРМА
Проблему реформы местно-

го самоуправления в ноябре 
текущего года обсудили на за-
седании Общественной пала-
ты Самары. В числе минусов 
были названы дублирование 
и дробление городских полно-
мочий, бюджетная необеспе-
ченность районов, усложне-
ние решения проблемных и 
текущих вопросов, размыва-
ние правового поля, неоправ-
данное увеличение субъектов 
закупочного процесса, несо-
ответствие двухуровневого 
устройства местного само-
управления принципам це-
лостности и стройности 
единой системы публичной 
власти, существенные финан-
совые затраты на содержание 
аппаратов и обслуживание со-
ветов депутатов внутригород-
ских районов.

- По мнению экспертов, су-
ществующая система показала 

низкую эффективность, по-
родила разночтения и исклю-
чение единоначалия в процес-
сах управления территорией 
города-миллионника. Нам 
предстоит непростая работа, 
ориентированная на преоб-
разование городского округа 
Самара, - обратился к участ-
никам заседания председатель 
Общественной палаты Самары 
Габибулла Хасаев.

Почти десятилетний опыт 
работы муниципалитета по 
двухуровневой модели показал 
ее низкую эффективность - к 
такому мнению пришли экс-
перты. Основанием для этого 
стали материалы, полученные 
в ходе анкетирования. В 2019 
году комитет по местному са-
моуправлению Самарской 
губернской думы провел ан-
кетирование депутатов и пред-
ставителей ТОС, проанализи-
ровал бюджетную политику 
внутригородских районов.

- Переход к одноуровневой 
системе управления област-
ным центром, с одной сторо-
ны, позволит оптимизировать 
управление городским хозяй-
ством, устранить дублиро-
вание функций, а с другой 
стороны, обеспечит более сба-
лансированное 
распределение 
ресурсов, повы-
сит ответствен-
ность за реше-
ние конкретных 
задач, - отметил 
и. о. главы горо-
да Самары Иван 
Носков.

Возврат к преж-
нему статусу и по-
рядку формирования органов 
МСУ, при котором городская 
дума избирается путем пря-
мых муниципальных выборов, 
позволит исключить расходы 
бюджетных средств на про-
ведение выборов депутатов 
во внутригородских районах, 
выстроить слаженную работу 
исполнительной власти под 
руководством главы Самары, 
эффективно распоряжаться 
бюджетом города.

СУТЬ ПРЕОБРАЗОВАНИЙ
Свою точку зрения на про-

блему высказала депутат Са-
марской губернской думы, 
заместитель председателя 

комитета по местному само-
управлению, член комитета по 
здравоохранению, демографии 
и социальной политике Вера 
Попова:

- Наша задача - сделать так, 
чтобы новая система работала. 
При этом мы должны сохра-
нить все плюсы, которые есть 
в текущей системе. Главное, 
чтобы по итогам реформы лю-
ди увидели изменения к луч-
шему: что во дворе чисто, что 
в доме тепло, что все в поряд-
ке. Для простого человека не 
важно, как работает система, 
главное, чтобы он жил в до-
стойных условиях. А это - на-
ша основная задача. 

Суть реформы состоит в 
ликвидации двухуровне-
вой системы местного само-
управления, существующей 
в городском округе Самара, 
при которой одновременно 
функционируют общегород-
ской муниципалитет и девять 
самостоятельных районных 
муниципальных образований. 

- Вопрос реформирования 
действующей системы местно-
го самоуправления в Самаре, 
на мой взгляд, назрел, - ска-
зала Елена Бондаренко, глава 
Ленинского внутригородского 

района городско-
го округа Самара. 
- Я надеюсь, что, 
вернувшись к од-
ноуровневой си-
стеме, когда будет 
четкая централи-
зация полномо-
чий и бюджетов, 
а также объектив-
ное распределе-
ние финансово-

го обеспечения национальных 
проектов и программных ме-
роприятий по районам, ожи-
дания наших жителей будут 
удовлетворены.

При этом реформа предпо-
лагает сохранение админи-
страций городских районов 
как территориальных орга-
нов администрации город-
ского округа Самара. В ходе 
реформы также планируется 
сохранить кадровый состав 
действующих районных адми-
нистраций. Отдельные вопро-
сы трудовых правоотношений 
будут разрешаться в строгом 
соответствии с действующим 
трудовым законодательством.

Вопрос трудоустройства 
глав районов будет решаться 
в ходе реформы индивидуаль-
но применительно к каждо-
му случаю. Администрацию 
района предполагается создать 
в качестве территориального 
структурного подразделения 
городской администрации со 
своими структурой и штатным 
расписанием.

С УЧЕТОМ МНЕНИЯ 
ГОРОЖАН

Реформа местного само-
управления - процесс публич-
ный, в котором важно учесть 
мнение большинства горо-
жан. Обсуждения предстоя-
щих преобразований прошли 
в общественных объединениях 
и общественных организациях 
внутригородских районов.

- В обсуждении вопроса при-
няли участие почти 300 человек 
- представителей обществен-
ности. Так как устройство 
органов местного самоуправ-
ления, а особенно представи-
тельной ветви власти, - это ре-
шение, прежде всего, горожан. 
Жители должны располагать 
всей полнотой информации по 
вопросу инициативы рефор-
мы местного самоуправления, 
чтобы выразить свое мнение о 
преобразовании города, - ска-
зал председатель комиссии по 
общественному контролю, об-
щественной экспертизе и взаи-
модействию с общественными 
советами Общественной пала-
ты Самары Сергей Семченко.  

По мнению председателя ду-
мы Алексея Дегтева, рефор-
ма позволит сделать систему 
муниципальной власти более 
компактной и эффективной:

- Деньги, которые тратились 
на выборы депутатов районов 
и постоянные довыборы по то-
му или иному округу, пойдут 
на решение социально важ-
ных вопросов, например, на 
благоустройство территорий. 
А прямые выборы в городскую 
думу укрепят ее легитимность.

Своевременность реформы 
отметила председатель Общест-
венного совета при думе Та-
тьяна Братчикова:

- Обсудив этот вопрос с кол-
легами-общественниками, мы 
пришли к выводу, что двух-
уровневая система управления 
городом-миллионником не-

целесообразна. Гораздо эф-
фективнее, когда есть единая 
территория муниципального 
образования, единый бюд-
жет и единая управленческая 
команда.

По итогам рабочей встречи 
члены Общественной палаты 
рекомендовали главе Самары 
направить обращение в город-
скую думу для выявления мне-
ния населения о преобразова-
нии городского округа Самара 
Самарской области. 

Напомним, что о преобразо-
вании городского округа Сама-
ра ранее говорил губернатор 
Самарской области Вячеслав 
Федорищев. Он подчеркнул, 
что сегодня стоит задача из-
менить сложившуюся систе-
му и перейти к одноуровневой 
системе местного самоуправ-
ления. 

ПУБЛИЧНЫЕ 
СЛУШАНИЯ

Дума городского округа Са-
мара приняла решение о про-
ведение публичных слушаний 
по вопросу инициативы ре-
формы местного самоуправ-
ления. 

Согласно принятому ре-
шению, все желающие смо-
гут направить свое мнение 
со 2 по 13 декабря 2024 го-
да (включительно) удобным 
для себя способом в думу го-
родского округа Самара. Это 
можно сделать лично или по 
почте в письменном виде по 
адресу: 443010, г. Самара, ул. 
Куйбышева, д. 124, отправив 
письмо в электронном виде на 
dumasamara@inbox.ru, а так-
же воспользовавшись Единым 
порталом государственных и 
муниципальных услуг.

Публичные слушания по 
вопросу «О преобразовании 
городского округа Самара 
Самарской области в связи с 
лишением статуса городского 
округа с внутригородским де-
лением» проводятся в срок с 30 
ноября 2024 года по 21 декаб-
ря 2024 года (включительно) в 
форме сбора мнений (отзывов) 
по вопросу, вынесенному на 
публичные слушания. 

По завершении публичных 
слушаний все мнения, заме-
чания, предложения горожан 
будут обобщены и обнародо-
ваны. 

Преобразования назрели

Общественная палата Самары пришла к выводу о необходимости вернуться 
к одноуровневой системе местного самоуправления.
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Возврат к одноуровне-
вой системе местного са-
моуправления позволит 
исключить расходы на вы-
боры депутатов в районах, 
выстроить слаженную рабо-
ту под руководством главы 
Самары, эффективно распо-
ряжаться бюджетом
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Олег КАРПОВ

5 декабря Главный исполнитель-
ный директор «Роснефти» Игорь 
Сечин представил доклад «Про-
щание с иллюзиями. Мировая 
энергетика в ловушке Фукидида» 
на XVII Веронском Евразийском 
экономическом форуме, который 
прошел в городе Рас-эль-Хайма 
(Объединенные Арабские Эмира-
ты).

ИНСТРУМЕНТ ГИБРИДНОЙ 
ВОЙНЫ США

Пользуясь статусом мирового 
гегемона, США делают ставку 
на создание особых условий для 
своей экономики за счет других 
участников рынка, в том числе 
союзников, заявил Игорь Сечин.

«Эта война уже началась. На 
разных театрах она развивает-
ся по-разному. Где-то горячая, а 
где-то гибридная: в сфере техно-
логий, климата, финансов, тор-
говли и культуры. К сожалению, 
сегодня мировая энергетика не 
является исключением и стала 
одной из целей и инструментом 
этой гибридной войны», - подчер-
кнул Сечин.

Глава нефтяной компании от-
метил очевидный факт: США не 
смогли реализовать взятые на 
себя полномочия лидера и не обе-
спечили необходимые условия 
для поддержания справедливо-
го миропорядка. «Америка допу-
стила утрату лидерства в научно-
технологической, промышленной 
и финансовой сферах, что еще 20 
- 30 лет назад сложно было себе 
представить», - подчеркнул Игорь 
Сечин. Снижается доминирование 
США и в экономике и торговле.

МИР ДАЛЕК ОТ ПИКА 
СПРОСА НА ИСКОПАЕМОЕ 
ТОПЛИВО

Экономический рост в разви-
вающихся странах и развитие 
центров обработки данных, по 

прогнозам Bank of America, при-
ведут к годовому приросту потре-
бления энергии до 9 миллионов 
баррелей нефтяного эквивалента 
в сутки при текущем мировом 
потреблении в 300 миллионов, 
при этом в следующем году про-
изводство электроэнергии из воз-
обновляемых источников может 
вырасти на 2 миллиона баррелей 
нефтяного эквивалента в сутки. 
Таким образом, роль нефти и 
газа в мировом энергобалансе 
не только не уменьшится, а воз-
растет.

Компании «зеленой» экономики 
не способны достичь поставлен-
ных целей в срок. «В реальной 
жизни бизнес голосует деньга-
ми, а «зеленый» доллар бежит от 
«зеленой» повестки, как от огня», 
- заявил Игорь Сечин.

Такие нефтяные гиганты, 
как Chevron, BP и Shell, 
останавливают проек-
ты по производству 
альтернативного 
топлива. При 
этом ажиотаж-
ный спрос на 
электромоби-
ли на Западе 
упал, покупате-
ли разочарова-
лись в них. По 
словам Сечина, 
сегодня на до-
рогах всего мира 
наcчитывается 1,5 
млрд автомобилей, 
работающих на ДВС, а 
внедрение электромобилей 
составляет в среднем всего 3% 
от уровня, необходимого к 2050 
году.

«Буму на электромобили на За-
паде приходит конец: из-за от-
сутствия спроса ведущие произ-
водители вынуждены продавать 
себе в убыток, а в США стоимость 
подержанного электромобиля ме-
нее чем за два года снизилась на 
25%», - рассказал Сечин.

ГАРАНТ ГЛОБАЛЬНОЙ 
ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ

В своем докладе Игорь Сечин 
подчеркнул ошибочность полити-
ки вытеснения России с энерго-
рынка - это приведет к коллапсу 
мировой экономики. Совокупная 
стоимость природных богатств 
России составляет 100 триллио-
нов долларов (почти в два раза 
больше аналогичного показателя 
в США), что накладывает на нашу 
страну огромную ответственность 
и обеспечивает надежность по-
ставок зарубежным партнерам в 
долгосрочной перспективе.

В российских широтах сосредо-
точены 80% мировых запасов ар-
ктических нефти и газа. «Арктика 
должна быть полностью свободна 

от конфликтов и иностранного 
вмешательства, принимая во вни-
мание стратегическое значение 
этого региона для энергобезо-
пасности всей Евразии», - заявил 
Игорь Сечин.

При этом глава нефтяной ком-
пании отверг звучащие в адрес 
России безосновательные обви-
нения в подрыве основ энергети-
ческого рынка. «За последние 10 
лет именно наша страна с партне-
рами внесла наибольший вклад в 
стабилизацию глобального рынка 
энергоресурсов, часто жертвуя 
собственными стратегическими 
интересами», - заявил Сечин.

Решения ОПЕК+ существен-
но поддержали и американские 
сланцевые компании, которые, 
по словам главы «Роснефти», к 
этому времени уже «пустили по 
ветру более 300 миллиардов дол-
ларов капитала своих акционеров 
и накопили долгов еще почти на 
200 миллиардов».

НЕОБХОДИМ БАЛАНС
В ходе дискуссии исполни-

тельный директор Reliance 
Industries Панда Мадхусу-
дана Шива Прасад заявил 
о необходимости соблюде-
ния баланса между доступ-
ностью, энергетической 

безопасностью и устойчивым 
развитием.
«Несмотря на критику в 

адрес углеводородного сектора,  

энергетика остается критически 
важной и необходимой для мно-
жества отраслей, включая про-
изводство удобрений, пластмасс, 
фармацевтических препаратов и 
систем доставки медицинских 
препаратов. Поэтому, несмотря 
на настоятельную необходимость 
принятия климатических мер, мы 
не можем просто отказаться от 
нынешней системы, основанной на 
углеводородах», - подчеркнул он.

Как отметил бывший исполни-
тельный директор Международ-
ного энергетического агентства 
Нобуо Танака, в текущих усло-
виях странам необходимо иметь 
диверсифицированную корзину 
энергоресурсов. Для вновь по-
являющихся сфер деятельности, 
среди которых создание центров 
обработки данных, требуются 
большие объемы энергии. «Поэто-
му с прагматичной точки зрения 
надо использовать все источники 
энергии», - добавил он.

В своем выступлении Пред-
седатель Совета директоров и 
Главный исполнительный дирек-
тор ONGC Арун Кумар Сингх 
заявил, что потребность и спрос 
на электроэнергию в Индии ра-
стут на уровне 8 - 9% в год, что 
выше роста экономики, и спрос 
на электроэнергию будет только 
усиливаться.

«Сейчас весь рост идет от раз-
вивающихся стран. Им нужны 
доступные энергоресурсы. Если 
нефть и газ дороги, то у раз-
вивающихся стран нет другого 
выбора, кроме как обратиться 
к солнечной энергетике. Если 
цены будут доступными, то Ин-
дия сможет потреблять 8 - 9 млн 
баррелей в сутки», - сказал Арун 
Кумар Сингх.

Игорь Сечин рассказал  
о «Прощании с иллюзиями»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

ЧЕРЕЗ ДВА ДНЯ - В ДОХЕ
7 декабря Игорь Сечин также представил доклад 

«PERPETUUM MOBILE ИСТОРИИ? Экономическая по-
доплека конфликтов» в рамках XXII Дохийского форума, 
который прошел в столице Катара. Выступление вызвало 
интерес участников форума. Доклад был представлен на 
основной площадке Дохийского форума - в зале Al Dafna, 
который в формате конференций вмещает порядка 1,4 ты-
сячи человек. Свободных мест в зале во время доклада главы 
«Роснефти» не было.

Глава «Роснефти» выступил  
с ключевым докладом  
на Специальной сессии  
XVII Веронского 
Евразийского 
экономического форума.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА
Сергей Суверов, 
инвестиционный 
стратег УК 
«Арикапитал»: 
Создает окно 
возможностей

- Наша страна активно раз-
вивает партнерские отношения 
с крупнейшими потребителя-
ми из развивающихся стран 
- Китая и Индии, предлагая им 
выгодные долгосрочные кон-
тракты. Такая ситуация соз-
дает окно возможностей для 
ускоренного роста экономик 
наших партнеров по БРИКС, 
что позитивно отразится и на 
России, и на мировой эконо-
мике, делая ее более сбалан-
сированной. 

«Роснефть» в последние го-
ды активно развивает проект 
«Восток Ойл», внося ощутимый 
вклад в мировую энергобезо-
пасность. «Восток Ойл» явля-
ется крупнейшим инвестици-
онным проектом не только в 
российском, но и в мировом 
нефтегазе.

Роль России в глобальной 
энергетике, замечу, не огра-
ничивается только экспортом 
нефти и газа, мы активно про-
даем атомные технологии, 
а значит, развиваем чистую 
энергетику.

Доклад главы «Роснефти» 
вызвал живой интерес 

у представителей 
деловых кругов.
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Производители машин 
LADA до 2030 года вложат 
в ПИШ «ГибридТех» почти 
полтора миллиарда рублей.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Передовую инженерную школу «Гибрид-

ные и комбинированные технологии» («Гиб- 
ридТех») создали в рамках федерального 
проекта «Передовые инженерные школы» 
при участии Министерства науки и высшего 
образования и поддержке правительства 
РФ. ПИШ нацелены на обеспечение квали-
фицированными кадрами высокопроизводи-
тельных экспортоориентированных секторов 
экономики, поддержку вузов, готовящих 
инженеров. В конкурсе на получение статуса 
участвовали 73 российских университета, 
но только 20 из них получили это право. В 
том числе Тольяттинский государственный 
университет, наряду с МГУ им. Ломоносова, 
МГТУ им. Баумана, МФТИ, МАИ. Генеральным 
партнером «ГибридТеха» при Тольяттинском 
университете стал АВТОВАЗ. Он взял на 
себя обязательства по софинансированию 
инженерной школы в объеме 1,383 млрд 
рублей с 2024 по 2030 годы.

Координационный совет школы возгла-
вили два сопредседателя: исполнительный 
вице-президент по техническому развитию 
и стратегии АО «АВТОВАЗ» Евгений Шмелев 
и ректор ТГУ Михаил Криштал. На 2024 год 
был разработан совместный план мероприя-
тий и начата подготовка квалифицированных 
специалистов для автопрома, предусматри-
вающая проектную деятельность студентов, 
практику, стажировку, возможность трудо-
устройства на предприятие. Не только вы-
пускников университета, но и студентов - до 
завершения обучения по своему профилю 
подготовки. 

Студент может совмещать работу и учебу 

по индивидуальному графику: от одного до 
четырех дней на предприятии, остальные - в 
вузе.

ЭФФЕКТИВНОЕ ПАРТНЕРСТВО
К молодым специалистам на АВТОВАЗе 

всегда относятся с особым вниманием. Сту-
дентам, совмещающим работу с обучением, 
ежемесячно выплачивается 15 000 рублей 
(пропорционально отработанному времени) 
до получения высшего образования. Пред-
усмотрена и выплата бонуса-приветствия 
после трудоустройства в размере 30 000 
рублей. А приехавшим из других регионов 
предприятие компенсирует съем жилья в 

размере до 15 000 рублей, если сотрудник с 
семьей - до 25 000 рублей. Быстрее освоить 
профессию помогают опытные наставники. 
Также студенты ТГУ регулярно принима-
ют участие в образовательных конкурсах  
АВТОВАЗа, таких как «Лидеры инжиниринга», 
«Лучший пользователь САПА», и спортивных 
мероприятиях. И это помимо регулярных 
экскурсий студентов на предприятие, проф- 
ориентационных встреч с экспертами инже-
нерного центра LADA.

Плоды сотрудничества АВТОВАЗа и вуза 
не заставили себя долго ждать: в августе 
2024 года первая партия продукции «Гиб- 
ридТеха» была поставлена на завод. По за-

казу автопредприятия модернизировано 
пять автоматических линий ультразвуковой 
сварки деталей обивки дверей и панели при-
боров автомобиля LADA Vesta. Это стало 
видимым результатом непосредственного 
участия предприятия в создании и финанси-
ровании школы, чья деятельность направ-
лена на внедрение передовых инженерных 
решений в автомобилестроении.

- Основная цель - повышение производи-
тельности линии и обеспечение ее стабиль-
ной работы в массовом производстве при 
трехсменном режиме работы, - поясняет 
Александр Селиванов, руководитель ПИШ 
«ГибридТех», директор института машино-
строения ТГУ. - В общей сложности во всех 
линиях было установлено 60 ультразвуковых 
генераторов и 223 ультразвуковые головки 
для сварки. При этом 80% комплектующих 
- отечественного производства. Проект был 
реализован в очень сжатые сроки - восемь 
месяцев с момента получения ТГУ номина-
ции, а модернизация всех пяти линий была 
выполнена в течение трех недель. После 
модернизации удалось добиться повышения 
производительности более чем в полтора 
раза.

В проекте участвовали студенты ТГУ 1 - 4-х 
курсов. Стать частью команды АВТОВАЗа сту-
денты ПИШ «ГибридТех» могут прямо сейчас, 
и по окончании учебы они будут не просто 
опытными специалистами, досконально знаю- 
щими оборудование, на котором предстоит 
работать, а теми, кто внесет вклад в раз-
витие автомобильной отрасли страны. Они 
же станут живым доказательством эффек-
тивного и взаимовыгодного партнерства АО 
«АВТОВАЗ» и ПИШ «ГибридТех».

Тольяттинский автопром помогает 
готовить молодых инженеров

Молодых инженеров на заводе встречают опытные наставники.
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Анна ФЕДОРОВА

В Самаре стартовала 
научно-техническая 
конференция молодежи 
АО «Транснефть 
- Приволга».

ДВИГАТЕЛИ ПРОГРЕССА
Научный форум проходит в 17-й 

раз, пятый год - со статусом между-
народного, ведь в конференции при-
нимают участие организации-члены 
Международной ассоциации транс-
портировщиков нефти. В Самаре 
свои проекты защищали сотруд-
ники Саратовского, Бугурусланско-
го, Волгоградского и Самарского 
нефтепроводных управлений, Цен-
тральной базы производственного 
обслуживания и аппарата управле-
ния предприятия. 

Молодые новаторы защищали 
разработки в восьми секциях по 
основным направлениям деятель-
ности предприятия. Девятая сек-
ция - для будущих кадров, где идеи 
представили студенты нефтегазово-
го и электротехнического факульте-
тов Самарского государственного 
технического университета. Более 
80 участников показали 60 работ: 
52 проекта презентовали молодые 
производственники, 8 - студенты. 
Свои идеи ребята защищали перед 
авторитетным жюри - заместителя-

ми генерального директора, началь-
никами и главными специалистами 
отделов «Транснефть - Приволга». 
Эксперты не только оценивают 
идеи, но и помогают их довести 
до ума, давая практические советы. 
Уровень конференции с каждым го-
дом растет - это отмечают и члены 
конкурсной комиссии, и участники. 

АКТУАЛЬНОСТЬ  
И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Сотрудница приемо-сдаточного 
пункта «Самара-1» Самарского 
РНУ Надежда Огород-
ниченко работала 
над своим про-
ектом пол-
года. Пред-
ложение 
девушки 
связано с 
работой 
операто-
ров товар-
ных - именно 
в этой долж-
ности сейчас тру-
дится Надежда, 
занимаясь еже-
сменным учетом 
нефти. Эксперты 
секции «Диспетче-
ризация, товарно-транспортная ра-
бота» присудили ей первое место, 
по достоинству оценив разработ-

ку по модернизации и улучшению 
свойств водочувствительных паст, 
использующихся при замерах уров-
ней подтоварной воды в резервуа- 
рах и технологических емкостях 
для исключения ее влияния на до-
стоверность учетных операций, 
разработки мероприятий по сохра-
нению качества нефти, своевре- 
менного дренирования. Реализация 
разработки Надежды поможет со-
кратить затраты на закупку паст 
у поставщиков в пять-шесть раз. 

Все разработки судейская 
коллегия оценивала 

с точки зрения их 
новизны, акту-

альности и 
эффектив-
ности. На-
п р и м е р , 
ведущий 
инженер 
по науч-

но -техни -
ческой ин-

ф о р м а ц и и 
Саратовского 
РНУ Александр 
Максимов занял 
второе место 
в секции «Эко-
номика, право, 

управление персоналом», пред-
ложив создать математический 
алгоритм для списания основных 

средств. Его внедрение поможет 
существенно (в четыре раза!) сокра-
тить трудозатраты на формирова-
ние пакета документов и исключить 
возможные ошибки.

Будущая смена тоже порадовала 
опытных транспортировщиков неф-
ти. Студент 4-го курса института 
нефтегазовых технологий и тру-
бопроводного транспорта СамГТУ  
Кирилл Левщанов, например, пред-
ставил проект, тема которого еще 
недавно звучала бы, как выдержка 
из фантастического романа: «Эф-
фективное использование спутни-
ковых изображений и искусствен-
ного интеллекта для улучшения 
дистанционного мониторинга тру-
бопроводов». 

- Для мониторинга охранной зоны 
нефтепроводов мы предлагаем ис-
пользовать космическую съемку, 

а для интерпретации результатов 
применять методы машинного обу- 
чения и искусственный интеллект. 
Спутниковая съемка целесообраз-
на - охват больше, а затрат меньше, 
- рассказал будущий нефтяник.

После защиты проектов участ-
ники научно-технической конфе-
ренции побывали с экскурсией на 
Центральной базе производствен-
ного обслуживания АО «Транснефть 
- Приволга», где новинки техничес- 
кого прогресса оперативно находят 
отражение во всем - от технологий 
и оборудования до готовой про-
дукции. Знакомство с передовым 
производственным объектом при-
годится всем, а в особенности - по-
бедителям конференции, которым 
предстоит доработать свои проек-
ты и выступить с ними на следую-
щем этапе МНТК.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Молодые новаторы представили 
идеи по улучшению производства

Свет
лана МАКОВЕЕВА

Авторы лучших проектов представят 
их в следующем туре НТК.

Молодые специалисты 
презентовали разработки 

экспертному жюри.
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Юлия ДУБЕНКО

В Оренбуржье 2024 год запомнит-
ся рядом громких коррупционных 
дел. Под суд попали чиновники, 
руководители госструктур, сотруд-
ники городских администраций. О 
самых громких делах «Комсомоль-
ской правде» рассказал прокурор 
области Руслан Медведев.

- Руслан Федорович, 9 декабря в 
мире отмечали Международный день 
борьбы с коррупцией. Расскажите об 
итогах работы органов прокуратуры 
области в сфере противодействия 
коррупции.

- Региональной прокуратурой от-
дельное внимание уделяется борьбе 
с коррупцией. Как сказал президент 
Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин: «Коррупция, 
клановость, сращивание чиновни-
ков с криминалитетом - это беда, 
унизительная для страны».

Коррупционные деяния достаточ-
но сложно выявить. Как правило, 
обе стороны незаконных догово-
ренностей заинтересованы в нераз-
глашении сведений о совершенном 
правонарушении. Однако мы про-
водим планомерную работу по их 
выявлению и привлечению винов- 
ных лиц к ответственности. 

Меры, направленные на совер-
шенствование надзорных полно-
мочий, позволили повысить на-
ступательность и эффективность 
борьбы с коррупционными прояв-
лениями. В этом году нами выяв-
лено свыше 1,7 тысячи нарушений. 
Для их устранения принесено 872 
протеста, в суд направлено 38 ис-
ков на общую сумму более 151 млн 
рублей, к установленной законом 
ответственности привлечено 567 
лиц. По материалам прокуроров 
следственными органами возбуж-
дено 13 уголовных дел. 

- В 2024 году несколько высокопо-
ставленных лиц региона и районных 
депутатов лишились своих должнос- 
тей после проверок прокуратуры. 
Что привело к принятию столь ра-
дикальных мер?

- Как правило, должностными 
лицами умышленно игнорируют-
ся требования законодательства о 
предотвращении и урегулировании 
конфликта интересов. 

В этом году выявляемость таких 
нарушений увеличилась на 58%. 
Чиновники лоббируют интересы 
близких родственников и знако-
мых при заключении и исполнении 
государственных и муниципаль-
ных контрактов, незаконно пре-
доставляют в аренду недвижимое 
имущество и земельные участки, 
обеспечивают незаконные льготы 
и преференции.

- Чиновники исполняют обязан-
ность по представлению сведений о 
доходах и имуществе, разве по ним 

нельзя отследить незаконно полу-
ченное вознаграждение?

- Коррумпированные должност-
ные лица зачастую принимают ме-
ры по укрытию неправомерно по-
лученного имущества. Не изжита 
практика представления неполных 
сведений о своих доходах по преды-
дущему месту работы, о процентах 
по вкладам, дивидендах от разме-
щения акций, а также о доходах от 
педагогической и иной оплачивае- 
мой деятельности. Имеют место 
нарушения, связанные с неуказа-
нием в соответствующих разделах 
справок принадлежащих долей в 
уставном капитале коммерческих 
организаций, движимого и недви-
жимого имущества, доходов, полу-
ченных по гражданско-правовым 
договорам, неотражением сумм, 
полученных самозанятыми.

В этом году прокуратурой облас- 
ти проведены проверочные ме-
роприятия с целью установления 
имущества, приобретенного на не-
подтвержденные доходы. Бывшим 
исполняющим обязанности руко-
водителя органа Госстройнадзора 
не были зарегистрированы в уста-
новленном порядке два коттеджа, 
общая площадь которых превысила 
700 квадратных метров. Один из 
них отражен чиновником в справке 
как дом 1959 года постройки - на 
его месте и был возведен особняк. 
В настоящее время суд рассматри-
вает требование прокурора об изъ-
ятии имущества в доход государ-
ства.

Задача органов правоохраны не 
только привлечь виновных к уста-
новленной законом ответствен-
ности, в том числе уголовной, 
но и изъять плоды совершенных 
преступлений. Только в 2024 году 

прокурорами с целью возмещения 
ущерба, причиненного актами кор-
рупции, предъявлено 21 исковое 
заявление на сумму свыше 193 млн 
рублей. По рассмотрении исков 
изъято 19 объектов недвижимости, 
4 транспортных средства, а по всту-
пившим в законную силу судебным 
решениям в бюджет перечислено 
свыше 100 млн рублей.

- Приговоры по каким коррупцион-
ным уголовным делам, на ваш взгляд, 
стали наиболее резонансными в этом 
году?

- Резонансным, например, ста-
ло решение по уголовному делу в 
отношении бывшего заместителя 
руководителя Инспекции государ-
ственного строительного надзора 
Оренбургской области. Она при-
знана виновной в получении по-
средством вымогательства взятки в 
особо крупном размере. Несмотря 
на отсутствие существенных на-
рушений при строительстве мно-
гоквартирного дома в Оренбурге, 
женщина отказывала в выдаче за-
ключения о соответствии объекта 
строительства техническим тре-
бованиям с целью вымогательства 
у руководителя организации-за-
стройщика взятки в виде одноком-
натной квартиры. Виновной на-
значен штраф в размере 33,7 млн 
рублей, а также изъят эквивалент 
взятки в сумме 1,1 млн рублей. 

В декабре к 7,5 года лишения 
свободы приговорен бывший за-
меститель председателя комитета 
по управлению имуществом об-
ластного центра за превышение 
должностных полномочий и по-
лучение взятки в крупном размере, 
сопряженное с вымогательством. 
В результате преступных действий 

осужденного один из оренбургских 
предпринимателей лишился бизне-
са, стоимость которого оценена в 
46 млн рублей. Более того, бывший 
чиновник получил от этого же ком-
мерсанта взятку в размере 275 тысяч 
рублей в обмен на неоказание дав-
ления в отношении коммерческой 
деятельности. 

Наша задача - не только бороться 
с коррупционными проявления-
ми, но и не допускать, чтобы вред 
от них был причинен гражданам и 
юридическим лицам, индивиду-
альным предпринимателям. Про-
тиводействие таким преступлени-
ям является общей национальной 
задачей. 

- Выявлялись ли в ходе проведения 
проверок представители органов ре-
гиональной власти и местного само-
управления, которые удивляли своей 
наглостью и бесстрашием при нару-
шении законодательства о противо-
действии коррупции?

- Да, я могу привести один из 
таких примеров. В производстве 
следственных органов находится 
уголовное дело в отношении уже 
бывшего министра природных ре-
сурсов, экологии и имущественных 
отношений Оренбургской области. 
В рамках проведенной нами про-
верки обоснованности полученных 
доходов и произведенных расходов 
установлено, что траты за два меся-
ца проживания близких родствен-
ников бывшего чиновника в отеле 
на территории иностранного госу-
дарства превысили 4 млн рублей. 
При этом размер их официальных 
доходов явно не соответствовал 
произведенным тратам. Кроме 
того, ежемесячно он и его родная 
сестра тратили в среднем около 3 
млн рублей только на приобрете-
ние брендовой одежды в столич-
ных магазинах. Доход сестры также 
являлся незначительным и не по-
зволял совершать столь дорогие по-
купки, а обвиняемый совершенно 
не задумывался об ответственности 
- свыше 30 заказов было доставле-
но прямо в здание регионального 
правительства! Органам предвари-
тельного расследования предстоит 
дать самую принципиальную оцен-
ку действиям фигуранта. Прокура-
турой области в ближайшее время 
будут приняты меры по обращению 
незаконно полученного в доход го-
сударства. 

- Какие задачи вы ставите перед 
подчиненными в грядущем году?

- Как и прежде, наша задача - ми-
нимизировать коррупционные про-
явления в обществе. С этой целью 
работники органов прокуратуры 
области отслеживают тенденции 
изменения правонарушений и пре-
ступлений в данной сфере, выра-
батывают новые механизмы для их 
пресечения и выявления. Стрем-
ление к устранению коррупции во 
всех сферах общества - первооче-
редная цель не только правоохра-
нительных органов, но и каждого 
гражданина.

Тратят миллионы на одежду 
и жизнь за границей

Руслан Медведев дал эксклюзивное интервью «КП».

Прокурор  
Оренбургской 
области раскрыл 
подробности громких 
коррупционных 
дел региона.
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Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
Декабрь 2024 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

- По последней переписи населе-
ния, в России проживают предста-
вители 194 национальностей. И все 
они нам дороги и ценны. Проблема-
ми каждой из них занимается наше 
агентство. Среди этих двух сотен 
народов есть русские - их более 
80 процентов жителей России. У 
них тоже есть проблемы.

Теперь представьте русских, прак-
тически насильно оторванных от 
корней, от страны, в которой они 
прожили значительную часть своей 
жизни. Политической волей погру-
женных в чужую культуру, фактиче-
ски ставших гражданами второго со-
рта. И так они жили три десятка лет. 

Сейчас, когда миллионы наших 
сограждан «вернулись домой», вся 
страна, все министерства и ведом-
ства (в том числе и наше), все не-
коммерческие организации должны 
как-то наверстать упущенное - при-
нять, обогреть, успокоить, помочь 
адаптироваться… Особенно если 

учесть, что возвращались они не 
просто так, а через кровь и слезы. 
Они в борьбе завоевали право го-
ворить на родном языке, сохранять 
свою историю и ценности.

Именно поэтому сотрудники 
ФАДН - не столько в силу долж-
ностных обязанностей, сколько по 
велению души и совести - организо-
вывают десятки мероприятий, во-
зят гуманитарные грузы, проводят 
встречи в этих регионах… Потому 
что, как пелось в старой песне, «это 
наша с тобою земля, это наша с 
тобой биография».

Сейчас мы боремся с теми, кто 
пытается разделить нас, в том числе 
по этническому принципу. И борьбу 
эту плечом к плечу ведут предста-
вители всех наших народов. В том 
числе этнические украинцы. 

И да, помощь Донбассу и Ново-
россии буквально с момента начала 
специальной военной операции - в 
числе приоритетных задач ФАДН 

России. Еще в 2022 году до-
вольно быстро разработан 
комплекс мероприятий для 
возвращенных регионов по 
реализации государствен-
ной национальной политики, 
ориентированный на укре-
пление единства, борьбу с 
дезинформацией и поддерж-
ку русского языка. Потому 
что в данных субъектах необ-
ходимо продвигать принципы 
межнационального мира и 
согласия.

Что касается прав укра-
инцев. Они в России наряду 
с татарами, башкирами, 

чувашами, армянами, чеченцами 
и аварцами - народ-миллионер. То 
есть с теми народами, чья числен-
ность более миллиона. Поэтому 
ФАДН России проводит систем-
ную работу по взаимодействию 
с организациями, созданными 
для решения вопросов сохране-
ния украинской самобытности, 
развития языка, образования, 
национальной культуры. Сейчас 
на территории России создано 
29 национально-культурных авто-
номий украинцев - федеральная, 
8 региональных и 20 местных. 
Председатель правления феде-
ральной автономии украинцев 
Безпалько Богдан Анатолье-
вич - член Совета при Президен-
те России по межнациональным 
отношениям, входит в комиссию 
по вопросам образования и 
исторического просвещения, в 
Консультативный совет по делам 
национально-культурных автоно-
мий при ФАДН России.

Права украиноязычного населе-
ния у нас защищены законодатель-
ством. В том числе Конституцией 
Российской Федерации, законами 
о языках народов и об образова-
нии, на региональном уровне - кон-
ституциями и уставами субъектов 
Федерации.

Украинский язык наравне с рус-
ским и крымскотатарским - один из 
государственных языков Республи-
ки Крым. Он представлен и в систе-
ме образования… Долго могу пере-
числять, но подчеркну: у нас нет 
более или менее любимых народов. 
Все дороги. В том числе - украинцы.

ЦИТАТА
Президент России 
Владимир ПУТИН:

«Хочу особо обратиться к жителям 
Донецкой Народной Республики, Луган-
ской Народной Республики, Запорожской 
и Херсонской областей. Спасибо вам за 
то, что, несмотря на все испытания, 
вы сберегли и передали детям любовь к 
Отечеству. Благодаря вам, вашей твер-
дости и решительности Россия стала 
еще сильнее. Мы - один народ и вместе всё 
преодолеем, ответим на любые вызовы».

 ■ СПРАВКА

По состоянию на 30 октября 
2024 года с начала специальной 
военной операции представители 
ФАДН совместно с национально-
культурными автономиями и об-
щественными организациями, 
работающими в области государ-
ственной национальной политики, 
более 80 раз выезжали в зону 
СВО, передано около 2500 тонн 
гуманитарной помощи как для во-
енных, так и для жителей районов, 
пострадавших от войны.

 ■ ЦИФРЫ

• 147 182 123 человека про-
живают в России согласно по-
следней переписи населения.

• 130 587 364 человека при 
опросе указали националь-
ность. 

• 6 народов страны с числен-
ностью населения более мил-
лиона.

• 80,85% населения - рус-
ские (105 579 179 человек), 
татары - 4 713 669 человек 
(3,61% от числа указавших 
национальность) и чеченцы -
1 674 854 человека (1,28%).

Игорь БАРИНОВ:

Это наша земля!
Почему Федеральное агентство по делам 
национальностей так много времени 
уделяет Донецкой и Луганской республикам, 
Запорожской и Херсонской областям? Там есть 
национальные проблемы? Защищены ли права 
украинцев, проживающих в России? На эти 
вопросы ответил руководитель ФАДН России. 

В Екатеринбурге ФАДН России, ФГБУ «Дом 
народов России» при поддержке правительства 

Свердловской области провели акцию 
«СВОИ - семья народов России». На ней дан старт 
благотворительной деятельности, направленной 

на оказание помощи пострадавшим жителям 
Курской области. Первыми откликнулись 

национально-культурные автономии армян, греков, 
лезгин, грузин, азербайджанцев и узбеков.

Руководитель ФАДН России Игорь Баринов 
с сотрудниками агентства, принимающими участие 

в СВО, - Даниилом Прокопенко и Сергеем Кравчуком.
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Донецкая Народная 
Республика

Столица - Донецк. Крупные города: Макеевка, Гор-
ловка, Енакиево, Мариуполь.

Единственный государственный язык - русский (с 
6 марта 2020 года).

Численность населения на фактической территории 
республики на 1 июня 2022 года - 2 576 738 человек.

Наиболее развитые отрасли промышленности: ме-
таллургия, производство электроэнергии, угледобыча, 
машиностроение. 

 ■ ИСТОРИЯ

Первый город Донбасса - Соляное (ныне Славянск) - 
возник в 1676 году на соляных озерах. 
1722 год - Указ Петра I о развитии здесь угольной 
промышленности. 
В 1869 году английский предприниматель Джон Юз построил металлургический комбинат. 
Появился поселок Юзовка (Донецк). 
В начале 1918 года провозглашена Донецко-Криворожская Советская Республика, 
заявившая о твердом намерении находиться на правах автономии в составе РСФСР. Но 
по настоянию Ленина территорию включили в состав Украины.
2 июля 1932 года в Украинской ССР создана новая административная единица - Донецкая 
область. В 1938-м территория разделена на Сталинскую (ныне Донецкую) и Ворошилов-
градскую (ныне Луганскую). 
11 мая 2014 года состоялся референдум, по его результатам провозглашен суверени-
тет ДНР.
21 февраля 2022 года Президент России подписал Указ о признании ДНР и Договор о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между РФ и ДНР.
23 - 27 сентября 2022 года проведен референдум о присоединении к России. Пода-
вляющим большинством голосов жители поддержали присоединение.
30 сентября 2022 года в Кремле подписан Договор о вхождении республики в состав 
России. 

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Архип Куинджи (1842 - 1910) - художник. Родился в местечке Карасу под Мариуполем. 
• Георгий Седов (1877 - 1914) - гидрограф и полярный исследователь, родился в Но-
воазовском районе. Ныне поселок Седов. 
• Александр Ханжонков (1877 - 1945). Один из основателей русского кино родился в деревне
Ханжонковка (ныне поселок городского типа Нижняя Крынка Макеевского горсовета). 
• Никита Хрущев (1894 - 1971) - глава Советского Союза, проработал здесь двадцать лет. 
• Георгий Береговой (1921 - 1995) - космонавт, дважды Герой Советского Союза - за 
боевые заслуги в 1944-м и за освоение космоса.
• Виталий Старухин (1949 - 2000) - футболист, легенда «Шахтера». 
• Сергей Бубка (родился в 1963 году) - «человек-птица». В общей сложности 35 мировых 
рекордов в прыжках с шестом.
• Иосиф Кобзон (1937 - 2018) - певец, родился в городе Часов Яр. Народный артист СССР.
• Леонид Быков (1928 - 1979) - актер, режиссер и сценарист. Написал сценарий и по-
ставил фильм «В бой идут одни «старики», где снялся в одной из главных ролей. Родился 
в селе Знаменка. 
• Сергей Прокофьев (1891 - 1953) - великий композитор, пианист, дирижер. Родился в 
селе Сонцовка.

Луганская Народная 
Республика

Население - свыше 400 тысяч человек. Крупные города: Северодонецк, Крас-
нодон, Свердловск, Стаханов.

Развиты добыча угля, металлургия, тяжелое машиностроение, химическая про-
мышленность и сельское хозяйство.

 ■ ИСТОРИЯ

Луганская область появилась 3 июня 1938 года в результате разделения Донецкой 
области на Сталинскую (сейчас - Донецкую) и Ворошиловградскую (Луганскую). 
27 апреля 2014 года провозглашена Декларация о суверенитете ЛНР.
11 мая 2014 года прошел референдум - 96,2% населения поддержало неза-
висимость. 12 мая руководители республики объявили о ее независимости. 
1 марта 2017 года основной валютой в республике стал российский рубль.
21 февраля 2022 года Россия признала независимость ЛНР.
23 - 27 сентября 2022 года - референдум о вхождении ЛНР в состав России. 
98% проголосовали за воссоединение Луганщины с Россией.
30 сентября 2022 года подписан Договор о принятии республики в состав России. ■ ФАКТЫ

• Донецк назывался Юзовка 
(Юзово), Сталин, Сталино. Ста-
лин - не в честь Иосифа Сталина, 
а в честь слова «сталь». Сталин 
в 1932-м тихо преобразовал-
ся в Сталино. Это уже в честь  
вождя.

• В 1979 году Донецк стал 
городом-миллионером. 

• И Донецк, и Луганск осно-
вали англичане. Донецк - Джон 
Юз (отсюда и Юзовка). Луганск - 
Чарльз Гаскойн.

 ■ ФАКТЫ

• Поговорка «Донбасс Лу-
ганщиной начинается» появи-
лась потому, что первые зале-
жи каменного угля (по-старому 
«горюч-камня») найдены в балке 
Скелевастой в верховьях реки 
Лугани.

• В 1799 году на шахте в Ли-
сьей Балке произведен первый 
российский кокс.

• Город пять раз переимено-
вывался: 1882 - Луганск, 1935 - 
Ворошиловград, 1958 - Луганск 
(Ворошилов был членом «анти-
партийной группы»), 1970 - опять 
Ворошиловград, 1990 - снова 
Луганск.

В Донецке руководитель ФАДН Игорь Баринов провел для учеников 
5-х классов патриотический урок

 «Я - россиянин». «Несмотря на вероисповедание  
и национальности, народ России един, и важно с самого детства 

закладывать любовь к Родине», - сказал он ребятам.

Путь длиною 4300 км проделали 
представители 50 региональных 
организаций Общероссийского 

объединения корейцев (ООК). Они 
доставили многодетным семьям 
и детским домам одежду, обувь, 

предметы первой необходимости, 
бытовую технику и продукты.

2

В ЛНР прошла акция в рамках проекта 
«Сила в смысле». На фотографии 

молодежь Краснодонского муниципального 
округа слушает лекцию основателя 

Международного Ломоносовского клуба 
Владимира Скрипниченко  

о смыслах, труде, обществе и семье.

В рамках социально-просветительского проекта 
«17 традиционных ценностей России» Дом народов России 
передал ребятам из ЛНР картины московских школьников. 
В такой форме юные москвичи рассказали сверстникам 

о том, каким они видят будущее нашей планеты.

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Владимир Даль (1801 - 1872). Создатель «Толкового словаря живого велико-
русского языка» родился в Луганске.
• Климент Ворошилов (1881 - 1969) родился в селе Верхнем Бахмутского 
уезда. Его стараниями советская власть пришла в Луганск на месяц раньше, чем 
победила социалистическая революция в Петрограде.
• Александр Птушко (1900 - 1973) - один из известнейших мультипликаторов 
мира, режиссер.  
• Михаил Матусовский (1915 - 1990). Лауреат Государственной премии СССР. 
Автор стихотворения «С чего начинается Родина» и многих других. 
• Юрий Богатиков (1932 - 2002). Эстрадный певец. Родился в Енакиеве До-
нецкой области. С 1965 по 1974 год - солист Луганской филармонии. 
• Бэла Руденко (1933 - 2021). Оперная певица. С 1973 года - солистка Боль-
шого театра. Народная артистка СССР.
• Павел Луспекаев (1927 - 1970) - артист театра и кино. Лауреат Государствен-
ной премии России за фильм «Белое солнце пустыни».
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Запорожская область
Административный центр - Мелитополь. Крупные города - Бердянск, Энергодар, Токмак.
В 1939 году область «откололась» от Днепропетровской области. В 1944-м из ее со-
става выделена западная часть, ставшая Херсонской областью.

 ■ ИСТОРИЯ

С VII века до новой эры и до XVIII века этой терри-
торией последовательно владели скифы, гунны, авары, 
хазары, печенеги, половцы, Золотая Орда и Крымское 
ханство…
В конце XV века здесь возникло казачество. 
В ходе русско-турецких войн XVIII века и ликвидации 
Крымского ханства территории области вошли в со-
став Новороссийской, а затем Екатеринославской и 
Таврической губерний. История вольной Запорожской 
Сечи закончилась. Но край продолжал развиваться как 
многонациональный. Сюда, помимо русских и украинцев, 
стекались немцы-меннониты, болгары, евреи, гагаузы, 
поляки, сербы, греки, албанцы. 
В первой половине XIX века началось промышленное 
развитие региона. 
В 1927 году началось строительство ДнепроГЭС - сим-
вола индустриализации всего СССР. 
В 1950 - 1970 годах Запорожье стало одним из 
важнейших центров по производству черных и цветных 
металлов, средоточием тяжелой промышленности и 
электроэнергетики. На местных мощностях производи-
лось 100% магния, 60% алюминия, 60% ферросплавов, 
20% стального проката от общего выпуска всего СССР. 
В 1979-м приступили к строительству Запорожской 
АЭС…
27 сентября 2022 года на референдуме за вхожде-
ние области в состав России более 93% избирателей 
проголосовали за. 

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Нестор Махно (1888 - 1934) - анархист красного толка и революционер, участник 
Гражданской войны. Родился в Гуляй-поле, умер в Париже.
• Николай Доллежаль (1889 - 2000) - советский ученый-энергетик, конструктор ядер-
ных реакторов. Место рождения - село Омельник.
• Леонид Брежнев (1906 - 1982) - Генеральный секретарь ЦК КПСС, после Отече-
ственной войны восстанавливал область.
• Александр Цфасман (1906 - 1971). Один из родоначальников советского джаза и 
пианист-виртуоз родился в Александровске. Возглавлял джаз-оркестр на Всесоюзном 
радио. 
• Павел Судоплатов (1907 - 1996). Родился в Мелитополе. Руководитель спецслужб, 
разведчик, диверсант, генерал-лейтенант МВД СССР.
• Виктор Берковский (1932 - 2005) - бард, автор песен «Каховка», «Под музыку Ви-
вальди» и многих других.
• Леонид Жаботинский (1938 - 2016). Двукратный олимпийский чемпион по тяжелой 
атлетике, бОльшую часть жизни провел в Запорожье.
• Федор Конюхов (год рождения 1951-й, село Чкалово Приазовского района) - путе-
шественник. 17 раз пересек Атлантику (один раз - на весельной лодке), принял участие 
более чем в 50 экспедициях и установил несколько рекордов Гиннесса. 
• Юрий (Гоша) Куценко (родился в 1967 году в Запорожье). Актер театра и кино, 
заслуженный артист России.

Херсонская область
Образована 30 марта 1944 года.
Единственный регион, имеющий сухопутную границу с Крымом. 
Один из самых малонаселенных регионов европейской части России: на 1.01.2020  
1 млн человек, преимущественно занятых в сельском хозяйстве.
Административный центр - город Геническ.

 ■ ИСТОРИЯ

В VI - III веках до н. э. племена скифов образовали здесь государство Скифию. 
Следом этой территорией полностью или частично управляли древние греки, 
древняя Великая Болгария, хазары, кипчаки, Византийская империя, Киевская 
Русь, итальянцы, Монгольская империя, Литва, Крымское ханство, Османская 
империя, Польша. 
В 1737 году во время Русско-турецкой войны (1735 - 1739) на правом берегу 
Днепра построено укрепление русской армии Александр-шанец. Решение об 
основании города Херсона на его месте приняла Екатерина II в 1778 году. Его 
назвали в честь Херсонеса Таврического (от греческого «мыс», «полуостров») - 
древнего города в черте современного Севастополя, основанного в 422 - 421 
годах до н. э. греками.
В 1785 - 1794 годах в Херсоне размещалось управление Черноморским фло-
том (в 1794-м переведено вместе с военным кораблестроением в Николаев).
Во время Гражданской войны Херсон пришел в упадок: город попеременно за-
хватывали англо-французские и греческие войска, в 1919 году его взяли отряды 
атамана Григорьева, а через несколько месяцев - Красная армия.
Во время Великой Отечественной город оккупировали германские войска 
(1941 - 1944). Отстроили его в 1950-м.
С 23 по 27 сентября 2022 года в регионе прошел референдум по вопросу 
о вхождении в состав России. За высказались 87,05% принявших участие в 
голосовании.
29 сентября Российская Федерация признала Херсонскую область независи-
мым государством.
30 сентября подписан договор о принятии в состав России.

На берегу Азовского моря представители разных 
народов сошлись в «Хороводе народного единства».

Впервые  
в истории Большой 
этнографический 
диктант прошел  

в святой обители - 
мужском монастыре 

Святого Саввы 
Освященного  

в Запорожской 
области. На вопросы 
отвечал и настоятель 

монастыря отец Иоанн.

22 августа в честь 
Дня Государственного 

флага Российской 
Федерации в Геническе 

развернули флаг 
России размером 
10 на 15 метров.

 ■ ФАКТЫ

• Область омывают два моря - 
Азовское и Черное.

• Земля здесь плодородная. 
Местные томаты и арбузы - одни 
из главных статей экспорта.

 ■ ФАКТЫ

• Здесь появился чуб-оселедец. По легенде, лишь за него Бог мог вытащить казака 
из адских котлов.

• Письмо, написанное казаками турецкому султану Мехмеду IV, содержало два с 
половиной десятка оскорблений. 

• До 1921 года город Запорожье назывался Александровск.
• Однажды Ленину подарили «Запорожец». Речь не о шедевре советского авто-

прома - так назывался один из первых отечественных тракторов.

ИЗВЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ И УРОЖЕНЦЫ
• Борис Лавренев (1891 - 1959) - прозаик и драматург, журналист, военный 
корреспондент. Лауреат двух Сталинских премий. Самое известное произведе-
ние - «Сорок первый». Его именем названа улица в центре Херсона.
• Сергей Бондарчук (1920 - 1994). Родился в селе Белозерка. Актер театра 
и кино, режиссер, сценарист и педагог. Обладатель премии «Оскар» за фильм 
«Война и мир». 
• Евгений Матвеев (1922 - 2003) - актер театра и кино, кинорежиссер, сце-
нарист, педагог. Народный артист СССР. Лауреат Государственной премии СССР 
(1978).
• Сергей Гармаш. Родился в 1958 году в Херсоне. Народный артист России, 
исполнитель около ста ролей в сериалах и кино.
• Лариса Латынина. Гимнастка родилась в 1934 году в Херсоне. Девятикрат-
ная олимпийская чемпионка.

Жители Геническа в кинотеатре «Россия» написали Большой 
этнографический диктант. В общероссийский список вошел вопрос: 

«Как с древнегреческого переводится название города Херсон?» 
Перед началом диктанта в фойе кинотеатра открылась 

выставка «СВОИ». Этот федеральный проект на примере 
реальных историй повествует о межнациональной дружбе 

во время Великой Отечественной войны и СВО.
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Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН, бильдредактор - Елена КАРПОВА.

Отдел кадров

1

5

2

6

7

3 4
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Импортовытеснение в фотографии
На конкурсе «Русская цивилизация» стало меньше зарубежных 

кадров - иностранцы постепенно становятся нашими.

В этом году 3 тысячи 
участников прислали более 
18 тысяч работ. Мы отобрали 
работы, полученные  
с воссоединившихся  
территорий. 

1. Сергей Мирный, «Освободитель». 
Место съемки: Мелитополь. Кадр -  
победитель в номинации «Мир. Сози-
дание. Жизнь».
2. Екатерина Чичина, «Мирная жизнь, 
на берегу». Евпатория, Крым.
3. Сергей Мирный, «Крещение перед 
боем». Запорожская область.
4. Дарина Клочко, «Осенний вечер». 
Луганская область.
5. Татьяна Вятчина, «Усадьба Мцыхов-
ского». Луганская область.
6. Александр Гаюк, «Залечим раны Ма-
риуполя». ДНР.
7. Александр Гаюк, «Вернули роднулеч-
ку!». ДНР.

ФАДН России проводит Междуна-
родный фотоконкурс «Русская цивили-
зация» в восьмой раз. И всегда на нем 
изрядную часть составляли фотографии, 
присланные из-за рубежа, - редкий ино-
странец, побывавший в нашей стране,  
не восхитится ее красотами. А восхи-
тившись, не захочет поделиться своими 
кадрами. 

Но последние два года загранич-
ных снимков стало меньше. Это по-
тому, что теперь они не заграничные: 
исторические территории - Донбасс,  
Запорожье и Херсонщина - вернулись 
в состав России.



Россия
www.kp.ru 13 10.12.2024 Здоровье

Недавно на федеральной тер-
ритории «Сириус» в Сочи за-
вершился 4-й Конгресс молодых 
ученых, собравший свыше 7000 
исследователей из 60 стран 
мира. Все они уже сейчас рабо-
тают над самыми актуальны-
ми проблемами современности. 
Часть участников этого на-
учного форума затем принял у 
себя Президент России Влади-
мир Путин. В «Ново-Огарево» 
побывал и младший научный 
сотрудник направления «Вы-
числительная биология» на-
учного центра генетики и наук 
о жизни Семен Колмыков. А 
вскоре после этого он посетил 
студию Радио «Комсомольская 
правда», программу Марии Ба-
чениной «Передача данных».

ПРИЯТНО, 
ЧТО ОБОРУДОВАНИЕ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЕ

- Что вас больше всего заин-
тересовало на конгрессе?

- Очень приятно было видеть 
один из первых отечественных 
секвенаторов - такой прибор, 
который позволяет расшиф-
ровывать молекулы ДНК. Мы 
с коллегами пишем программ-
ную платформу, которая будет 
поставляться с этим секвена-
тором в научные центры, кли-
нические лаборатории и даль-
ше использоваться врачами.

- Правильно ли я понимаю, 
что, если врачу необходимо 
будет расшифровать какой-
нибудь ген пациента, чтобы 
понять, есть там поломка или 
нет, то секвенаторы как раз 
этим займутся?

- Да. И самое приятное, что 
это будет отечественный сек-
венатор! Это очень пригодит-
ся врачам. Ведь по многим 
международным исследова-
ниям в индустриально разви-
тых странах сейчас примерно 
каждая восьмая супружеская 
пара испытывает проблемы 
при попытках завести ребен-
ка. По статистике, пример-
но половина страдает из-за 
мужского фактора. И среди 

них примерно у 40% мужчин 
в диагнозе значится идиопа-
тическое бесплодие - то есть 
причины его непонятны.

В ЧЕМ БЫКУ ТЯЖЕЛЕЕ, 
ЧЕМ ЛЮДЯМ

- Ну то есть вроде бы со здо-
ровьем все нормально, а зачать 
не получается?

- Именно. Все органы в ор-
ганизме работают нормально, 
а в морфологии (строении) 
сперматозоидов нарушение. 
Например, у них две головы, 
или хвост закрученный, или 
хвостов несколько...

- Такие не работают?
- Да. В принципе достаточ-

ным для фертильности счи-
тается уровень примерно 4% 
нормальных сперматозоидов 
от всей «стаи». В человече-
ской популяции в среднем 
наблюдается где-то от 4 до 
14 - 15% нормальных спер-
матозоидов, и этого вполне 
хватает (уже начиная с 4%), 
для того чтобы совершить акт 
оплодотворения яйцеклетки. 
Для сравнения: у диких жи-
вотных - возьмем хоть мы-
шей, хоть быков - нормаль-

ный процент сперматозоидов 
в районе 50 - 80%.

- А что виной-то? Почему у 
людей столько «поломанных» 
головастиков? В генетике про-
блема?

- Только 10 - 15% объясня-
ется какими-то генетически-
ми нарушениями. Все осталь-
ное - стандартные факторы 
современной жизнедеятель-
ности: малоподвижный образ 
жизни, излишества, стрес-
сы… Так что если планиру-
ете ребенка, самое первое, 
что нужно сделать, - просто 
наладить свою обычную по-
вседневную жизнь, сделать ее 
более здоровой.

ДЕЛО НЕ ХИТРОЕ, 
А ОЧЕНЬ ХИТРОЕ!

- Хорошо. Ну а если это не 
помогает зачать - тут и при-
годится секвенатор?

- В том числе. Продолже-
ние рода - венец деятельности 
человека, по замыслу эволю-
ции. Поэтому в таком важном 
деле активно участвуют более 
двух тысяч генов в нашем ор-
ганизме. Это даже больше, 
чем работает, когда мы о 

чем-то напряженно думаем, 
анализируем. И сама подго-
товка сперматозоидов для их 
доставки к яйцеклетке вклю-
чает в себя большое количе-
ство органов. Сперматозоид 
в конце концов созревает в 
течение долгого времени - на 
это требуется до двух меся-
цев, чтобы получить зрелую 
клетку, которая в дальней-
шем сможет оплодотворить 
яйцеклетку. И сломаться мо-
жет все что угодно и на любом 
из этапов. Именно поэтому 
очень сложно изучать пато-
логические процессы в про-
изводстве спермы.

В нашем исследовании, ко-
торое мы осуществляем вме-
сте с коллегами из Новоси-
бирского академгородка, мы 
сфокусировались на поиске 
связей генетических особен-
ностей человека с нарушени-
ем морфологии сперматозои-
дов. Мы уже видим, что при 

наличии определенных мута-
ций в определенной группе 
гена будет повышенное коли-
чество, например, безголовых 
сперматозоидов и т. п.

Подобные работы ведутся 
не только у нас, но и во всем 
мире - это то, что сейчас пря-
мо на переднем краю репро-
дуктологии. И само исследо-
вание, которое проводят наши 
коллеги из Института генети-
ки, проходит уже более 20 лет. 
Они в течение этого времени 
из разных регионов нашей 
гигантской страны собира-
ют биоматериал, описывают 
его. А у нас как раз есть воз-
можность сейчас проводить 
секвенирование и выявлять 
гены, которые потенциально 
связаны с нарушениями.

В течение пяти лет мы зани-
мались исследованием связей 
генетических особенностей 
популяции славян, якутов, 
бурят с мужской фертиль-
ностью - у нас был крупный 
грант от научного фонда. Од-
нако финансирование подо-
шло к концу, и вот мы ищем 
новые источники для даль-
нейшей работы.

Алина МАКЕЕВА.

Проблему мужского 
бесплодия можно решить

Sh
ut

te
rs

to
ck

В среднем каждый 
десятый мужчина в стране 
испытывает трудности при 
попытках завести ребенка. 

С помощью 
расшифровки генов, 
над чем работают 
российские молодые 
ученые.

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных 

тайнах, слушайте в программе 
«Медсовет» по субботам 

в 20.30 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
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- Вы давали 
мировую 

статистику 
по фертильности 

(способности 
к зачатию). А что 

касается нашей 
страны, есть 

какие-то данные?
- У нас оценка фертильности очень 
сильно разнится от региона к 
региону. Есть регионы, где доля 
бесплодных мужчин достигает 
20%. Ну а в среднем где-то каждый 
десятый мужчина в течение 
жизни испытывает проблемы 
с оплодотворением.

- Вы говорили, что это связано 
с географическо-экологическими 

данными. Интересно, какой 
регион у нас самый здоровый, 

если говорить о мужской силе?

- Наверное, Центральный регион.
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В КАЖДЫЙ КАРМАН - 
ПО ЖЕЛЕЗНОМУ БОЛТУ

Дефицит веса беспокоит меня с дет-
ства. Помню, когда мне было 12, ездил 
в загородный лагерь, и там раз в неде-
лю нас взвешивали. Я всегда старался 
встать последним в очередь на весы, 
потому что очень стеснялся: все весили 
35 - 40 килограммов, а я - сего 24. 

Правда, и ростом я тогда был малень-
кий, но к окончанию школы вытянулся 
до 187 сантиметров и весил при этом 45 
килограммов. И фразу «Ветром сдува-
ло» - я на себе испытал в буквальном 
смысле. 

После школы какое-то время работал 
путевым обходчиком на железной доро-
ге. Приходилось ходить по перегону - 8 
км в одну сторону, 8 в другую. Я тогда 
жил в Луганске, там степи и сильные 
ветра. Когда в первый раз пошел на 
обход, меня этим ветром чуть не сбро-
сило с насыпи. Пришлось утяжеляться. 
И тогда я в каждый карман спецовки 
стал класть по большому закладному 
болту, которыми рельсы друг к другу 
крепят, - по килограмму каждый. 

ТО КОРОТКИ, 
ТО НА ТАЛИИ БОЛТАЮТСЯ 

За 20 лет взрослой жизни я набрал 
20 килограммов, но друзья то и дело 
подшучивают: «Коля, это ты там за 
шваброй прячешься?»

Собственно говоря, я уже давно пере-
стал стесняться своего внешнего вида. 
Дискомфорта не испытываю. Ну худой 
- и что? Зато в переполненном автобусе 
мало места занимаю. И нет лишней на-
грузки на позвоночник и сердце. 

Но вот есть большая проблема с 

одеждой. Если я покупаю свитер или 
рубашку на свой размер, то руки торчат 
из рукавов. Если беру подходящую по 
длине, одежда с плеч сваливается. Так 
же и с джинсами. Они или короткие, 
или на талии болтаются. 

Да и врачи говорят, что килограммов 
10 мне явно не помешает. И я решил - 
буду толстеть. 

НЕ ШЕФ-ПОВАР, 
НО ХРЮЧЕВО СВАРИТЬ СУМЕЮ

Казалось бы, беспроигрышный вари-
ант - побольше есть. До сих пор с едой 
меня выручала ближайшая к работе ка-
фешка. Туда я забегал на обед - супчик 
с салатиком, ну а на завтрак с ужином 
ел либо пельмени, либо бутерброды. 

Но, чтобы набрать вес, еды должно 
быть не просто много, а очень много. 
И я первым делом решил научиться 
готовить. Вначале приставал к девуш-
кам-коллегам с просьбой поделиться 
простенькими рецептами еды, потом 
залез в интернет. Научился варить каши 
и делать плов - даже специально купил 
себе казан. Вершиной моего кулинар-
ного творчества стало «хрючево» - суп 
из свинины с овощами, такой густоты, 
что ложка в нем буквально стояла. 

Приготовленную вечером еду начал 
брать с собой на работу - с расчетом, 
чтобы хватило на два раза. Старался есть 
не менее 4 раз в день. Но, как говорят в 
таких случаях, не в коня корм. 

ПО РЕЦЕПТАМ ТОСИ 
ИЗ «ДЕВЧАТ»

Пришел к выводу: надо есть что-
нибудь пожирнее, понажористее. Еще в 
школе мама, пытаясь меня откормить, 
делала салаты не из морковки со смета-
ной, а, скорее, из сметаны с морковкой. 

Знакомый бодибилдер дал рецепт - 
ешь мясо с картошкой, чтобы нарастить 
массу. Я почти каждый день покупал 
и жарил свиные стейки, по выходным 
ездил к друзьям на шашлыки. А из 
картошки готовил, кажется, все блю-
да, перечисленные Тосей из фильма 
«Девчата». Помните: «картошка жаре-
ная, отварная, пюре, картофель фри, 
картофель пай, картофельные оладьи» 
и далее по списку. 

Благодаря природу за летнюю жару, 
высококалорийные мороженки погло-
щал по две штуки в день. Не брезговал 
и фастфудом. 

В итоге за месяц я поправился на 5 
килограммов - дошел до 70. Обрадо-
вался, перестал готовить, вернулся к 
перекусам - и очень быстро скинул на-
бранные кило.

ВМЕСТО СИГАРЕТЫ - КОНФЕТА 
Услышал от знакомой девушки, что 

после того, как она бросила курить, 
резко набрала вес. Решил последовать 
ее примеру. Мужественно отказывал-
ся, когда звали на перекур. В магазине 
гордо отворачивался от витрины с си-
гаретами. Помогло… сэкономить. За 

месяц из моего бюджета обычно 6 тысяч 
рублей уходило на курево. Сейчас эти 
деньги оставались на карточке. 

Но зато все время, пока не курил, я 
ел, как не в себя. Постоянно чувствовал 
голод. Вместо сигареты тащил в рот то 
конфету, то пирожок. В таком режиме 
я продержался два месяца. Вес набрал, 
но непропорционально: начал расти 
живот, а сам я так и остался худым. 

КАЧАЕМ МЫШЦЫ 
Последний испробованный мной 

способ - физические нагрузки. По-
смотрев на меня, тренер скептически 
прищурился и сказал, что для того, что-
бы убрать живот, надо поменьше есть. 
«Нет, - говорю, - такой вариант мне не 
подходит. Мне же потолстеть надо». 

В итоге тренер предложил мне кросс-
фит - упражнения высокой интенсив-
ности по круговому принципу. 

В первый день все далось легко. Я да-
же помечтал, как вскоре смогу на пля-
же демонстрировать накачанные руки 
и кубики на прессе. Наутро мышцы 
слегка поныли, но это только раззадо-
рило. Захотелось снова на тренировку. 
Примерно месяц я с увлечением ходил 
в тренажерный зал. Но постепенно по-
чувствовал, что каждый раз мне дается 
все сложнее и сложнее. Я не успевал 
восстанавливаться и начал «халтурить» 
- сокращать количество подходов. При 
этом, выходя из зала, я ощущал, что 
болят все мышцы, какие только есть. 

В тренажерку я ходил после работы, 
домой попадал уже к десяти вечера. И 
усиленно нарушал принцип: «Не есть 
после шести». За полгода тренировок 
- по три раза в неделю - набрал почти 
7 килограммов. Хотя визуально это на 
мне особо не отразилось. Но потом на-
чался отпуск, тренировки я забросил. 
И опять похудел…

Рассказ фотокорреспондента 
Николая Оберемченко записала 

Елена ТРЕТЬЯКОВА. 

Испытано на себе

КСТАТИ
Где больше 
всего калорий

- На первом месте по калорий-
ности находятся жиры, на втором 
алкоголь, - говорит диетолог. - Один 
грамм жиров соответствует 9 ккал, 
а один грамм алкоголя - 7 ккал, бел-
ки и углеводы - по 4 ккал в 1 грамме. 
Но никому не рекомендую набирать 
вес с помощью алкоголя, так как 
алкоголь вызывает зависимость и 
является фактором риска для онко-
логических заболеваний. Не сущест-
вует безопасной дозы алкоголя, 
поэтому от него лучше отказаться 
полностью. А вот процент жиров в 
рационе для роста массы тела мож-
но увеличивать. Но смотря каких. 

ВОЗ рекомендует: насыщенные 
жиры (жиры животного происхожде-
ния, они есть в свинине, сливочном 
масле, сметане, майонезе, колбасе) 
нужно ограничивать, они должны 
составлять не более 10 процентов 
от суточного количества еды. А 
трансжиры, которые содержатся 
в фастфуде, - не более 1 процента. 

А вот полиненасыщенные и моно-
ненасыщенные жирные кислоты, 
которые содержатся в рыбе, нера-
финированных растительных маслах 
(подсолнечном, оливковом, льня-
ном), авокадо, орехах, нужно обя-
зательно включать в свой рацион. 

КОММЕНТАРИЙ ДИЕТОЛОГА 

- Из крайности в край-
ность бросаться не нужно. 
Как при снижении веса, так 
и при его наборе надо сна-
чала выяснить причины, - 
объясняет Яна Королева, 
врач-эндокринолог и дието-
лог. - Низкий вес Николая - 
это, скорее всего, особен-
ность конституции, так как 
он отмечает его с детства. 
В таких случаях в первую 
очередь обязательно нужно 
нормализовать приход и 
расход калорий.

❶  ПИТАНИЕ
Калорийность пищи долж-

на быть выше, чем ее рас-
ход при регулярной физичес-
кой активности. Тогда мас-
са тела будет расти не за 
счет жировой ткани, а за 
счет мышечной. То есть не 
нужно налегать на картош-
ку с мясом килограммами, 
а рационализировать соот-
ношение жиров, белков, 
углеводов и клетчатки и со-
блюдать режим питания. Ес-
ли питаться нерегулярно, 

как это делает Николай, это 
приведет к обратной поте-
ре массы тела и проблемам 
со здоровьем.

Бывает, люди так увлека-
ются работой или какими-то 
срочными делами, что не за-
мечают, как пропустили оче-
редной прием пищи. А про-
пущенный обед - это минус 
600 - 700 ккал. В таком слу-
чае я рекомендую заводить 
будильник, чтобы напоми-
нать себе: «Пришло время 
обеда». 

❷ РЕГУЛЯРНАЯ 
ФИЗИЧЕСКАЯ 
АКТИВНОСТЬ 

Тренировки нужны не по 
принципу «позанимался ме-
сяц и бросил», а постоянно, 
регулярно. Физическая ак-
тивность поддерживает вес 
и стимулирует аппетит. При 
занятиях физическими на-
грузками улучшается аппе-
тит, так как больше тратит-
ся энергии в виде калорий. 
Организм как бы старается 
«выпросить» побольше энер-

гии, чтобы пополнить потра-
ченный ресурс. 

❸ ОТКАЗ
ОТ КУРЕНИЯ

По данным исследований, 
после отказа от курения 
масса тела увеличивается в 
среднем на 4,5 кг. Причем 
каждый десятый бывший ку-
рильщик может набрать до 
13,5 кг. Дело в том, что лю-
бая зависимость не прохо-
дит просто так. После отка-
за от курения люди набира-
ют вес, потому что больше 
начинают тревожиться и за-
едают свою тревогу, это мо-
гут быть леденцы или другие 
сладости или семечки и 
орешки. Но от курения нуж-
но отказаться однозначно, 
так как оно является факто-
ром риска для многих забо-
леваний, в том числе сер-
дечно-сосудистых и онколо-
гических. На период отказа 
от курения стоит обратить-
ся к психологу, который по-
может справиться с тревож-
ностью. 

Три способа набрать вес

- Кушаю 
за троих -

 и котлетки, 
и конфетки, 

да только вес 
и ныне там.
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- Кушаю 
за троих -

 и котлетки, 
и конфетки

Как журналист «КП» пытался стать 
«упитанным мужчиной в самом 
расцвете лет»
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Алена ОВЧИННИКОВА

Краснокамский завод вновь удивил 
календарем на 2025 год.

Накануне Нового года известный производитель 
прицепов под брендом «Экспедиция» вновь по-
радовал своих клиентов выпуском календаря на 
2025 год. Напомним, Краснокамский ремонтно-
механический завод уже не первый год выпускает 
креативные календари, объединяющие промыш-
ленность и женскую красоту. Причем концепция 
всегда разная.

Например, в 2022 году изготовители прицепов 
вдохновлялись балетом, в 2023-м модели были 
покрыты сереб-ристой краской и изображали де-
тали прицепов, а календарь-2024 был дополнен 
QR-кодами, которые позволяли зрителям увидеть 
динамичные видео со съемок.

На этот раз местом для съемок выбрали необыч-
ные пейзажи «уральского Марса», расположенного 
в Свердловской области, а героини календаря были 
одеты в наряды местного дизайнерского бренда и 
объединили в себе элементы мифологии и кино-
искусства.

- Съемки календаря проходили на фоне фанта-
стических уральских ландшафтов, которые своей 
необычностью напоминают инопланетные пусты-
ни, - рассказал директор КРМЗ Дмитрий Теплов. 
- Девушки, представленные на страницах, словно 
олицетворяют дух и красоту уральской природы, 
в которой таятся загадка и величие. В этом году 
модели были сдержанны и возвышенны, как и 
сама природа, которая их окружает. А централь-
ными темами календаря стали внутренний туризм 
и путешествия по удивительным местам России. 

Невероятные красотки 
на «уральском Марсе»

1991
«Мы, Республика Беларусь, Россий-

ская Федерация (РСФСР), Украина, 
как государства-учредители Союза 
ССР, подписавшие Союзный Договор 
1922 года, далее именуемые Высокими 
Договаривающимися Сторонами, кон-
статируем, что Союз ССР как субъ-
ект международного права и геополи-
тическая реальность прекращает свое 
существование» - такова преамбула 
«Соглашения о создании Содружества 
Независимых Государств, подписанная 
8 декабря в Беловежской пуще руководи-
телями России, Украины и Белоруссии».

 
Заметка, рассказывающая о ката-

строфе, случившейся 8 декабря, полна 
сдержанного оптимизма, ведь тогда 
никто до конца не понимал, к каким 
трагическим последствиям в резуль-
тате приведет «соглашение трех». 
Против был Михаил Горбачев, но его 
позиция понятна - прекращало суще-
ствование государство, президентом 
которого он был, и Михаил Сергеевич 
оказывался за бортом политической 
власти:

 
«С момента заключения этого согла-

шения на территории подписавших его 
государств не допускается применение 
норм третьих государств, в том числе 
бывшего Союза ССР, а деятельность 

органов его власти прекращается. 
Три республики провозгласили не-
прикосновенность существующих 
границ в рамках Содружества, га-
рантировали открытость границ 
и свободу передвижения граждан. 
Решено сохранить объединенное ко-
мандование единым военно-страте-
гическим пространством, включая 
единый контроль над ядерным оружи-
ем. Соглашение объявлено открытым 
для присоединения всех государств 
бывшего Союза ССР. Местом пребы-
вания координирующих органов Содру-
жества избран Минск».

 
9 декабря пресс-конференцию дал 

Леонид Кравчук:
«Украина ни при каких условиях не 

пошла бы на подписание Союзного 
договора, предполагающего государ-
ство в государстве. Мы же воплотили 
свою идею и подписали межгосудар-
ственное соглашение, европейскую 
схему дальнейшего политического, 
экономического и социального со-
существования. Союзный договор по 
Горбачеву - элементарный камуфляж 
старой административно-командной 
системы.

Не могу сказать, что Михаил Сер-
геевич среагировал на Минск поло-
жительно. Были тяжелые перегово-
ры по телефону с ним. Ну что же… Я 

на давление не реагирую. Вообще о 
дальнейшей роли и месте президента 
Горбачева мы не говорили. Это не есть 
наша проблема…»

Также «КП» публикует прямую речь 
вице-премьера правительства России 
Геннадия Бурбулиса:

«На минской встрече была предпри-
нята попытка устранить затянувшееся 
двусмыслие и лицемерие, правовое и 
политическое, накопившееся за по-
следние годы в нашем обществе. Хотя 
мы обсуждали возможность войти в 
Союзный договор в его последней ре-
дакции, к которой недавно пришли в 
«Ново-Огарево». Обсуждалась также 
перспектива Украины как независи-
мого государства. Но у трех бывших 
республик - общая ответственность за 
геополитическую обстановку на тер-
ритории бывшего Союза. Мы приняли 
во внимание ближайшие и отдаленные 
последствия принятых документов. 

Убеждены, что в сложившихся 
условиях предприняли един-
ственно возможный шаг, по-
зволяющий выйти из тупика и 
начать практическую работу».

После этого комментария, в 
котором премьер словно пыта-
ется оправдаться за принятое 
решение, идет многое объяс-
няющий абзац:

«После подписания согла-
шения лидеры трех государств, 
как сообщил министр ино-
странных дел России А. Ко-
зырев, связались по телефо-
ну с президентом Д. Бушем. 

Переговоры вел Б. Ельцин, который 
проинформировал главу Белого дома 
о том, что вместо бывшего Союза ССР 
создается Содружество Независимых 
Государств».

Отчитались.
Завершает же информационный 

блок, посвященный соглашению о 
распаде Советского Союза, небольшая 
подверстка «Кстати»:

«США, ЕС, НАТО отправили своих 
представителей на Украину для выяс-
нения ситуации с ядерным оружием».

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все 
выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

«Я проснулся - здрасьте! Нет советской власти…»
 ■ О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 10 декабря

Еще больше 
фото 
девушек 

в локациях 
уральской 
природы -
на сайте kp.ru

Еще больше 
фото 
девушек 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Пост в сети:
«Жду, что настанет день, 

когда я зайду в интернет, и 
окажется, что все разом 
научились писать слово «ни-
когда» слитно».

Комментарии:
«Этого ни когда небудет».
«Не когда».
«Етово».
«Ни будит».
«Ни как да».

�  �  �
Если бы мне не надо 

было рано вставать на 
работу и у меня была бы 
няня с кружкой, я бы то-
же восхищался с утра 
морозом.

�  �  �
Я делаю то, что мне при-

казывают голоса в голове 
моей жены.

�  �  �
Российские ученые 

вычислили, что Но-
вый год - где-то между 
20-ми числами декабря 
и 14 января.

�  �  �
Задержана группа пре-

ступников, ограбивших 
на прошлой неделе склад 
черной икры. Опознание 
треснувших морд состоит-
ся завтра.

�  �  �
Ничто в доме не хра-

нится так долго и тре-
петно, как барахло под 

названием «А вдруг 
пригодится…»

�  �  �
Шел от Василисы

Крепкий запах щей.
И запал царевич.

И поплыл Кащей.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Эверест функции. 8. Что 
проседает под фундамен-
том? 9. Порода собак, чьи 
представители прослыли 
чемпионами по спортив-
ному плаванию. 10. Мече-
хвост, живущий у берегов 
Антильских островов. 15. 
На каком уроке учат шить 
и варить? 16. Без чего, 
если исходить из назва-
ния, не сделаешь коллаж? 
17. Возлюбленная героя 
вольтеровской повести 
«Кандид». 18. Деревян-
ный великан саванны. 19. 
Каша из кукурузной муки. 
20. Какому металлу блеска 
не занимать? 21. С какой 
обезьяной амбалов срав-
нивают? 22. Какой камень 
может конкурировать по 
красоте текстуры с мра-
мором? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Какое из экваториальных 
созвездий похоже на пе-
сочные часы? 2. Фаворит 
императора Адриана на 
монетах Древнего Рима. 
4. Кто отец Каина с Аве-
лем? 5. Сибирская река 
из лирической комедии 
«Карь ера Димы Горина». 6. 
Тиран франтов. 7. Саунд-
трек для военного парада. 
9. Французская премия 
«Золотой ...» за достиже-
ния в области альпинизма. 
11. Русский художник из 
передвижников. 12. Тест 
на выдержку. 13. Понятой 
в загсе. 14. Искусство в 
побратимах ботаники. 15. 
Кого из киногероев Ин-
нокентия Смоктуновско-
го окрестили «Робин Гуд 
XX века»? 17. «Не знаешь 
урока - держись за ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Максимум. 8. Грунт. 9. Лабрадор. 10. Полифем. 15. 
Домоводство. 16. Клей. 17. Кунигунда. 18. Баобаб. 
19. Полента. 20. Никель. 21. Горилла. 22. Оникс. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Орион. 2. Антиной. 4. Адам. 5. 
Сура. 6. Мода. 7. Марш. 9. Ледоруб. 11. Похито-
нов. 12. Искушение. 13. Свидетель. 14. Икебана. 
15. Деточкин. 17. Каблук.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
МАМЫКИНА, 

Москва:
- Студентка 

международно-
правового 

факультета. 
Увлекаюсь чтением 

и изучением 
языков. Планирую 

в один прекрасный 
день отправиться 

в кругосветное 
путешествие. 
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Классика 

студенческого стиля. 
Бордовая водолазка 

и клетчатая юбка с плотными колготками 
создают уютный и элегантный образ. 
Черные ботильоны - как для лекций, 

так и для прогулки по городу.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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